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ま え が き 

 

 武蔵野市では、市民が自らのまちを自らの手で創りあげていく市民自治の基本に立

ち、市民と行政が一緒にまちづくりを進めていくプロセスを大切にしたいと考えてい

ます。 

そのひとつの手法として、市民と行政が「同じ目線」「双方向」で、地域の課題や

市政全般について率直に意見交換を行う場として、「市民と市長のタウンミーティン

グ」を開催しています。 

この会には、地域のまちづくりの拠点であるコミュニティセンターを会場として、

市とコミュニティ協議会が企画・運営方法を協議し、協働して実施する「地域別タウ

ンミーティング」と、テーマを設定して、そのテーマの関連団体にご協力をいただき

ながら実施する「テーマ別タウンミーティング」がございます。 

平成18年からの２年間で、すべてのコミュニティ協議会との共催により、「地域別

タウンミーティング」を計16回開催しました。その後、「商店街の振興」や「災害に

強いまちづくり」「地域で支えあう福祉のまちづくり」「市民協働で育むまちづくり」

をテーマとしたタウンミーティングを計６回、地域別の２巡目のタウンミーティング

を計３回、屋外での青空タウンミーティングを１回開催いたしました。今回は、境南

コミュニティ協議会と西部コミュニティ協議会との共催により、「第２７回市民と市

長のタウンミーティング」を開催しましたので、その結果を報告いたします。 

今後も、市内の様々な場所で、タウンミーティングを開催していくことにより、さ

らに多くの意見交換を行ってまいります。 

 

 

 

武蔵野市長 

 



概   要 

 

１．日 時   平成２１年８月２０日（木） 

          午後６時30分～９時 

 

２．場 所   スイングビル 11階 レインボーサロン 

 

３．主    催    武蔵野市 

          境南コミュニティ協議会 

          西部コミュニティ協議会 

 

４．参加者数    １１１人 

  

５．主催側出席者   市 長  邑上 守正  
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                    西部コミュニティ協議会 会長 髙橋 雅子 
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１．発言の要旨 

（１）開会のあいさつ 

 

【市 長】 

 皆様、こんばんは。まだまだ暑い季節でございますが、夜

分にもかかわらず、多くの皆様にお集まりいただき、ありが

とうございます。「市民と市長のタウンミーティング」という

ことで、今日で 27 回目になります。境南コミセンにおきまし

ては、第２回目として、スタート直後に開催いただきまして、

その後、西部コミセンでも開催いただきました。全部の 16

コミセンとの共催による開催を一巡した後は、それに加えて、

テーマ別という形でも幾つかのテーマでタウンミーティングをやらせていただきました。そして

今回は、初めての試みなのですが、境南地区・西部地区と、２つのコミセンの共催ということで

やってみようということになりました。境南コミセンの皆様、西部コミセンの皆様、本当にあり

がとうございます。 

 さて、私もタウンミーティングでいろんな意見を聞いて、それにうまく応えて実行に移したも

のもあれば、課題のまま残っているものも多々あります。しかし、こういう取り組みを多くやる

ことによって、様々な課題を常に皆様からいただいて、その解決を図っていこうと考えておりま

す。特に境地区は、今まさにいろんな開発が進んでいるところです。ご承知のとおり、鉄道の高

架化事業もかなり進んできまして、公式的には、来年春までにＪＲの上り線が上がるということ

ですので、その時点で、まさに踏切のない町が実現する。そして、皆様と一緒に目指している南

北の一体のまちづくりがいよいよ実現するんだと思っています。 

 もう一つ大きな事業として、武蔵野プレイスの建設が始まっております。７層分あるんですけ

ども、そのうち３層分を地下に埋めるということなので、今、３階部分をそっくり掘り下げた状

態です。今朝ほど、私、現地に行きまして、穴の中に入ってみました。17ｍの深さで、今武蔵野

市で一番低いポイントなんです。でも、そこから上を見上げると、青空が見えましたが、大変大

きな空間になっています。工事中なのですが、夏休みの子どもたちに現場を見てもらおうという

ことで募集をして、多数の応募がありましたが、明日、子どもたちにも中を見てもらうことにな

っています。地上とは違った異空間なので、子どもたちがどう感想を持つか聞いてみたいと思っ

ています。 

 いずれにしましても、武蔵境は、鉄道にしろ、武蔵野プレイスにしろ、今、様々なまちづくり

が進んでいますので、ぜひ皆様方に関心を持っていただいて、もう少しこうしたらよいのではな

いかということも含めて、常に前向きなご意見をいただきたいなと思います。まちづくりという

のは、市民と行政との協働の作品だと私は考えていますので、ぜひ、見守るだけではなくて、常

日ごろから様々なご意見をいただきたいと思っています。 

今日はそのご意見をいただく日ですので、短時間ですが、最後までおつき合いのほど、いろん

なご意見を賜りたいと申し上げまして、ごあいさつとさせていただきます。 
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【境南コミュニティ協議会 遠藤 厚一 会長】 

 皆様、こんばんは。境南コミセンの遠藤でございます。本日

は、お暑い中を多数お集まりくださいまして、もう早速いすが

増やされているようで、最初 100 席用意したんですけれども、

かなりたくさんの方がお集まりいただきまして、ありがとうご

ざいます。 

 今回の「市民と市長のタウンミーティング」というのは、今

市長が申されていましたように、２つのコミセン、西部コミセ

ンさんと私ども境南コミセンとの共催ということで行ってまいります。中央線の高架化に伴い、

境と境南町の２つの町が間もなく踏切がなくなってつながっていきます。こうした武蔵野市の西

部地区がこれからどう発展していくか、こういうことでいろいろと皆様のご意見を伺って、こち

らの動きの参考にもさせていただきたいと思っています。どうぞ忌憚のないご意見を多数お寄せ

いただきますようお願い申し上げます。 

 

【西部コミュニティ協議会 髙橋 雅子 会長】 

 皆様、こんばんは。西部コミュニティセンターの会長をさ

せていただいております髙橋と申します。夜分にもかかわら

ず、このように大勢の皆様にお越しいただきまして、大変あ

りがとうございます。 

 西部コミセンは、エリアが広うございまして、学校は、中

学校が２つ、小学校が２つ、地域の社会福祉協議会も２つあ

ります。ですから、子どもからお年寄りまでが混在して生活

をしているという状態ですので、いろいろな問題を抱えております。西部コミセンでは応じきれ

ないようなものもたくさんありますので、今日は皆様方に忌憚のないご意見をお寄せいただきた

いと思います。 

高架化に伴いまして、境南と西部コミセンがすごく近い距離になるかと思いますので、これか

らも境南さん、ほかのコミセンと力を合わせて、よりよい武蔵野市でありたいというふうに考え

ておりますので、どうぞよろしくお願いをいたします。 



第 2 7 回 タ ウ ン ミ ー テ ィ ン グ 
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意 見 交 換 要 旨 

（２）当日の意見交換（要旨） 

 

１．武蔵野プレイス完成後の西部図書館の跡地について 

【ご意見】 

 境に住んでいる。武蔵野プレイス完成後の西部図書館跡地の利用について、どのような検

討がなされているのか。都営住宅の隣接地ということもあり、建て替えなど、好きなように

使えるわけではないということは承知しており、何らかの使用条件がついているのではない

かと考えている。武蔵野プレイス完成後のＪＲ高架下の利用方策も含め、境のまちづくりを

どう進めていくのかというコンセプトにも関わっているかと思うが、大まかな構成でもよい

ので、検討状況や具体策が決まっているのであれば聞きたい。 

【市 長】 

 西部図書館は武蔵野プレイスに移転しますので、基本的には、西部図書館そのものは廃止

になります。しかし、その後の施設利用は、まだ決まっていません。あの施設は、東京都か

らお借りしているということもあり、市で自由に決められるものではありません。当初は、

図書館として利用するということで許可いただいているものですから、その後の施設につい

ては、これから皆様と相談し、ある程度方向性を決めたうえで、東京都と調整しないと次の

利用については決まりません。 

 武蔵野プレイスは、広域な範囲を対象とした施設です。図書館の３館構想の１つであり、

西部地域全体の施設であるという位置づけですので、今後の利用についても、西部地域の施

設、市全体の施設としての考え方があるかと思います。各施設でいろんな課題が出ています

が、個々の問題ではなくて、全体を見ていかないと、個々がばらばらになってしまいますの

で、市全体の公共施設の配置のあり方をもう一回整理しようと議論を始めています。これか

ら空く予定の施設について、ある程度位置づけしたうえで、皆様から意見を聞いて本格的な

利用を考えていきます。 

武蔵野プレイス建設地

市道 292 号線 

西部図書館 

 

２．市道 292 号線について 

【ご意見】 

 境二丁目に住んでいる。武蔵野プレイスから先の西のほうに西循環のバスが通っているが、

そのバス通りに平行して、北側に新しい道路が開通する。この道路の幅は 10ｍだが、開通し

た段階で、両端に２ｍずつの歩道があり、真ん中の車線が６ｍだ。これが相互通行になると、
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かなり車が多くなって危険なので、その歩道のところに、バリケードか枠をつけてほしい。

私たちは亜細亜大学と協力して、この道路を自分たちで清掃したり、たばこのポイ捨てをや

めようと呼びかけたりして、地元の道路をみんなで守っている。天文台通りが開通したら、

この道路との間にバイパスがあるので、たくさんの車が通るようなことになると非常に危険

だ。朝は亜細亜大学の大勢の学生が通るし、子どもの通学路にもなっている。市の第四期長

期計画の中にも、「人に安全な道」ということが書かれて

いるので、車優先でなく、人を優先する道にならないだろ

うか。この道路には、特に東側のほうに、バイクが多く放

置されている。市の交通対策課や防災課などにもお話しし、

警察も市も一定の努力はしているようだが、いまだに放置

されている状況だ。今後、道路が開通した段階で、ぜひ市

から適切な処置をとってほしい。 

【市 長】 

 その道路の整備については、まだ途中で、完全に通行になっていない状況ですので、今が

最終形ではありません。ご指摘いただいた道路は、292 号線といいまして、幅員は、10ｍで

はなく、８ｍの道路です。これは幹線道路ではなく、基本的には地区内の道路であり、通過

車両が入らないということが原則ですので、歩行者優先の使い方になるようこれから工夫を

していきます。幅員が狭いので、植栽は極めて厳しく、今の状態で歩行者優先の道を考えて

いきます。 

 

３．公共施設のバリアフリー化について 

【ご意見】 

 境二丁目に住んでいる。私は足が悪いが、ほとんどの公共施設、特に障害者関係の施設は、

市役所の周辺にあり、そこに行くための乗り物がない。そのことについて、「市長への手紙」

を書き、その返信内容も納得はできる。しかし、障害者は、今日ここに来ることさえできな

いような人がほとんどだ。今日、タウンミーティングが始まる前にトイレに行きたかったが、

手押し車があるとトイレの扉を開けられない。障害者にとって、この建物のトイレには踏切

があると感じる。手押し車に全身を押しかけると、その重さで動き出す。日常生活で、ご近

所の皆さんが親切にしてくださるが、公共施設に来ると、市役所以外のところはまずトイレ

に入れない。今日はたまたま居合わせた方が親切にしてくれたが、個人の親切だけでは障害

者はこういう場にさえも来られないし、老いと障害の進行のために、声も無くなり、今は市

長への手紙を書くペンを持つ力もなくなっているから、訴える場所もない。スイングビルの

ような建物は、まだ新しいのだから、建設する段階で障害者のトイレは考えるべきだった。

障害者と一般の人が一緒にお話できるような場所をもっと考えてほしい。 

【市 長】 

 この施設に障害者の利用を想定した設備がないことは日頃から感じています。市内の公共

施設で、いわゆる「だれでも使えるトイレ」がまだ十分に設置できていません。市役所では、

ようやく「だれでもトイレ」を何ヶ所か設けることができましたが、そういう課題も承知し
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意 見 交 換 要 旨 

ていますので、公共施設のバリアフリー、まずはトイレの問題を含めて、可能な限り、順次

対応していきたいと考えています。 

 障害者の皆様も一般の方もともにいろんな意見交換をする場のご提案をいただき、私もま

さにそういうことをしていきたいと考えています。タウンミーティングもその一つだと思い

ます。ただ、時間帯、あるいは、施設の状況によって来づらいということがあるのかと思い、

幾つかの団体の方には、例えば、障害のある皆様と一緒にタウンミーティングができないか

なという投げかけをしたことがあります。一度、中央図書館の近くの武蔵野福祉作業所で、

福祉をテーマにしたタウンミーティングを開催し、そのときには、車いすの方もいらっしゃ

っていましたが、ああいう形で利用しやすい場所で、来やすい時間にやるということで今後

も工夫をしていきたいと思います。 

 

４．かえで通りの自転車専用道路について 

【ご意見】 

かえで通り 

 境南町五丁目に住んでいる。自転車の専用道路

を整備してほしい。武蔵境駅の南口のイトーヨー

カドーから南にかえで通りという大きな 16ｍ道

路がある。そこに自転車専用の道路を三鷹市がつ

くっている。ここは、非常に安全で、車も自転車

も歩行者も安心して通れる。ああいう道路を何で

武蔵野市は早くつくらないのか。武蔵野市でも、

かえで通りの境南小学校から武蔵境の南口にか

けて、自転車専用道路をつくるという話があるよ

うだが、それはいつ頃できるのか。 

また、駅を中心にして、新しい道路や旧道路の

拡幅が盛んに行われているが、道路ができあがっ

てから、専用道路をつくるといった非効率的なこ

とをやらないで、その時点で自転車の専用道路を

考えたらどうか。 

【市 長】 

 かえで通りについては、計画上、既に自転車専

用レーンを設けるという前提で進んでいます。今

年度の予算も計上し、工事については、今年度の

後半を予定しています。この事業は、三鷹市と武

蔵野市にまたがるかえで通りを整備しようとい

う国のモデル事業でして、駅からではなくて、駅

から離れたところから整備しようということになり、たまたま三鷹市が先になりました。今

年度中に駅近くまでつながります。 

かえで通り 自転車道イメージ図 

同時に、自転車道路についても、各市単位ではなく、広域で周辺の市でネットワークをし
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て

乗りやすいということな

り

．武蔵野プレイス北側の公園について

いこうと呼びかけています。ただ、そういうネ

ットワークが可能な道路は、往々にして、幹線道

路、都道や国道ですから、東京都等には積極的に

呼びかけをしようということで、周辺市の市長か

らは合意を得ています。そのネットワークの一つ

として、調布保谷線の計画が進んでいます。調布

市域では、既に一部分が完成していますが、36ｍ

の幅員の中で、環境緑地帯も含めて 10ｍという歩

道があります。その中に自転車ゾーンという、自転車が走れる部分があります。それを武蔵

野市を抜けてずっと北のほうまでつなげていきます。かえで通りや東八道路も一部、自転車

道の整備を進めていますので、広域的な幹線がネットワークしてくると思います。 

武蔵野地域というのは高低差が大変少ないので、自転車が非常に

ます。環境にもやさしい自転車を安全に利用できるような工夫も行政として進めるべきと

思います。これからも、幹線道路では自転車レーン、あるいは地区内の道路では、何とか自

転車が歩行者の安全を確保しながら安全に走れるような工夫をしていきたいと思います。 

 

５  

目に住んでいる。南口の武蔵野プレイス北側の公園について意見がある。６月

体として考え、跡地全体に

あり、放っておいたらカブトムシがたくさん生

【ご意見】 

 境南町二丁

に計画案が示され、直径 30ｍの区画で、その中にやぐらを建てたりテントを張ったりしてイ

ベントをできるようにするそうだが、せっかくの貴重な場所で、税金でつくるところなのに、

つまらないありきたりの公園にしたらもったいない。理念も芸もないし、時代性、先見性も

見えない。公園について、市民それぞれの価値観でいろんなイメージがあると思うが、市民

が厳しい毎日をしのぎながら、真に豊かな生活を送るために、自分達のまちの形として何を

求めるのか、おのずと大道があると思う。市長は、このまちをどういうまちにしたいのか、

この場所にはどういう公園がよいと思うのか聞かせてほしい。 

 そもそも、この計画の策定委員会報告に、建物施設と公園を一

緑や水を配して、緑豊かな空間を創出すると書かれているが、なぜそのようにできないのか。

どこの、だれの、どの組織の、どんな団体の意向でこんなデザインになったのか。最初から

知的創造拠点プレイスと公園を一体として構想してきたはずだ。公園部分を知の森というコ

ンセプトで、緑の木立の中で読書したり、小鳥のさえずりを聞きながらおにぎりを食べたり、

ほっと一休みしたり、中央線文化のシンボルとして内外に知らしめる、そんな知的、文化的、

エコロジーな安らぎの場所にしてほしい。 

 井の頭公園で小さい木の葉の堆肥の場所が

まれたそうだ。緑の木々があれば、子どもたちにとってもそこは遊び、学び、フィールドミ

ュージアムだ。そんな素敵な駅前の公園にしてほしい。市民の皆さんはどうお考えか。市長

も考え直していただきたい。 
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【市 長】 

イスの北側の公園については、既に議会の陳情で出されており、農水省特別委

．市からの情報提供について

 武蔵野プレ

員会でも継続で議論がされる議会案件なので、具体的な話は言いにくい面があります。しか

し、あそこは駅前の公園であって、当初から位置づけられたイベント的な空間として利用す

るということが基本です。公園によっては、確かに自然を重視して、例えば、緑のこんもり

繁って、そこに昆虫もいっぱいいるようなところも市内に設けていきたいと思いますが、あ

の公園は、どちらかというと広場的な公園ということで、今まで議論をされて、議会でもご

理解いただいています。公園のプランについては、パブリックコメントで、一定程度意見を

いただきましたので、それを踏まえて、これからの公園のあり方について委員会でも議論い

ただければと思います。 

「境南ふれあい広場公園基本プラン」より

 

 

６  

目に住んでいる。私は、俗称「武蔵野プレイスの天敵」で、大反対だ。この建

市長から返事

【ご意見】 

 境南町二丁

設について、行政から議会には情報はたくさん流れるが、市民にはあまり流れてこない。私

は主に市報を見ているが、今まで市報に何回出たのか。年４回ぐらいだ。それなのにこんな

に大きな建物がどんどん建ってしまうということで、非常に憤慨している。 

 市長に提案があるが、市報の中にＱ＆Ａ欄を設けて、市民の質問に対して、

をいただければ、もっといろんなことが市民に伝わる。タウンミーティングや市長への手紙
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のように、市民の疑問に直接市長からお返事いただくと、私のところで止まってしまうが、

市報のようなスペースで返事をいただければ、私以外の人も情報を得られるのではないか。 

【市 長】 

 武蔵野プレイス自体のお話という以前に、市の情報提供の仕方だと思います。確かに、月

、

地

 

．武蔵境駅北口広場の整備計画について

２回、ページ数も限られた市報の中では、細かい話まで掲載できないという課題は私も認識

しています。例えば、現場があるところには、看板を作って、いろんな情報を盛り込んで掲

示をする。幾つかの公園等の計画地には、公園のプランや、あるいは道路整備の現場では、

メートル当たり幾らかかっているとか、そういうお金の話も含めて、なるべく情報の提供を

しようとしているところです。皆様からの共通する疑問については、ホームページで「よく

ある質問」という形で、それを更新しつつ増やしているところです。ただ、ホームページを

見られない方もいらっしゃるので、それをどうやって伝えたらいいか悩むところです。 

市報以外に、別の情報提供の仕方、場合によっては、コミセン等の掲示板をお借りして

域の情報なり、市報では掲げられなかった様々な情報を掲示するなり、情報提供の仕方は

工夫していきたいと思います。私も皆様といろいろ話

し合いをする中で、いかに情報が伝わっていないかと

いうことは、課題として認識しています。市民参加と

いうからには、情報提供がなければ、皆様もいろいろ

なことを考えられないと思いますので、情報公開は当

たり前ですが、情報提供まで踏み込んだあり方につい

ては、引き続き検討していきます。 

 

７  

住んでいる。今日のテーマは、中央線の高架に伴う武蔵境駅周辺のまちづくり

ついては、完全には決まっていません。前段の処理をしていて、交通広場です

【ご意見】 

 境一丁目に

ということで出席したが、どういう青写真になるのか、特に北口に関しては全くわかってい

ない。市報を何回見ても全然出ていないし、駅にも提示されていない。バスのターミナルは

どこにできるのか、それから商店街の入口がどこにできるのか、南北の通路はどこでつなが

るのか全くわからない。まずそういう説明があってから意見を聞くのかと思ったが、いきな

りミーティングに入っても意見の言いようがない。 

【市 長】 

 北口広場に

から、大きな話もあり、警察との協議も同時進行で進めています。武蔵野プレイスについて

は、現場に図面などで情報を掲示していますが、まちの情報が地域に伝わっていないと思い

ます。例えば、武蔵境開発事務所に行けば、情報が掲示されているといったことが可能だと

思いますので、現地の事務所とも相談をして、なるべく情報提供の仕方をわかりやすい方法

で工夫してみたいと思います。 
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【都市整備部長】 

は、南北の自由通路を駅のところに設置します。南口には、ツタを這わ

．境南中央公園について

 駅前広場について

したゲートがありますが、あそこからまっすぐに南北の自由通路になります。現在の北口の

広場は、ほぼそのままの形状で、駅側のほうに一部拡張しながら、広くなります。その広場

の周辺がバスレーンになります。それから、ちょうどお店があったようなところ、今クレー

ンが建っているその西側のあたりがタクシープールになるという計画です。警察との協議で、

どう車を規制していくかがまだ最終的に詰まっていませんので、その部分はまだ市のほうで

考えている原案の段階ですが、おおむねそのような流れで今後は詰めていきたいと考えてい

ます。警察との協議が決まり次第、皆様にきちんとした形でご説明をしたいと思っています。 

 

８  

目に住んでいる。四丁目の

園は、富士見通りから１本奥に入った北側で、旧郵政省の宿舎があったところ

で

園について、私も来月からワークショップに参加するが、ここは、3,400 ㎡と

【ご意見】 

 境南町四丁

境南中央公園整備予定地 

郵政公社跡地に新しくつくる予定の公園

についてお聞きしたい。あの場所は住宅

地の真ん中なので、毎日のように、ひど

いときには５台、少ないときには２、３

台の駐車がある。公園をつくるのなら、

駐車禁止区域にしてほしい。さらに、騒

音と防犯の問題ということを考えて、例

えば、時間制で入口を施錠するなどのシ

ステムをあらかじめ盛り込んでほしい。 

【市 長】 

境南中央公

して、面積が 3,000 ㎡以上、つまり 1,000 坪近くです。境南町は大きな公園がなく、１人

あたりの面積が大変小さいということで、たまたまこういうまとまった土地があり、ぜひ地

域全体の公園にしていこうと考えています。境南中央公園については、いろんな課題を私も

認識しています。市民参加で地域の皆様と議論をしながら、地域にとってよい公園にしてい

こうという思いですので、ぜひその場にも参加いただいて、いろいろご提案いただけたらな

と思います。公園は、計画をするだけではなくて、実際にできた後の運営の場面でいろいろ

な課題が出てきますので、そこも含めて、完成後の運営の管理についても地域の方が参加で

きるような仕組みも、ワークショップの中で議論いただきたいと思います。公園の中身だけ

でなくて、違法駐車や騒音のような地域の課題を十分に踏まえたうえで、これから議論し、

解決策を探っていきます。 

【ご意見】 

 境南中央公

いう大きな公園だが、市では、どんな公園をいつまでにどんな予算で作ろうと考えているの

か。公園だけの機能ではないと思うが、その辺もあわせて聞かせてほしい。 
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【市 長】 

公園は役割が幾つかあって、もちろん子どもたちが遊ぶという機能もありますが、防災的

な

．武蔵野プレイス西側道路の拡幅計画について

機能もぜひ設けるべきだと思います。公園としての中身については、ワークショップの中

で、ご意見をいただきますが、市としては、防災的な機能を持った公園にしていくべきだと

考えています。ただ、ワークショップですから、あまり市長

がこうしろ、ああしろというところではないので、使い方、

中身については、ぜひ皆様からいろんな意見をいただきたい

と思います。完成時期については、今年度は構想、計画づく

りになります。来年度、設計に入り、その後、工事をスター

トして、23 年度中にオープン予定で検討しています。 

 

９  

目に住んでいる。今のプレイスの建つところの近くに観音院があるが、その中

イスの西側の道路の拡幅計画については、観音院の方と調整をしている途上で

し

【ご意見】 

 境南町一丁

に私どものお墓がある。そのお墓が道路として、市に３分の２ぐらい取られてしまう。私の

家は古い家なので、江戸時代前くらいからのご先祖様の小さなお墓がいっぱいある。そのお

墓を移転せざるを得ない。今の時代、お墓用のまとまった土地を手に入れるのは大変難しい

ことで、一族みんなで大変頭を悩ませている。道路のためにお墓を移転しなくてはならない

ということに対して、市長はどう考えているか。 

【市 長】 

武蔵野プレ

て、最終的な決定はいただいていませんが、協力をいただく方向に向かっていると思って

います。観音院でも、檀家やお墓の所有者と話し合いを始めていただいているという認識で

す。昔からあったお墓を移転するということは、私としても大変心苦しく思いますが、お墓

については、どこか別の場所に移るのではなく、観音寺の中で移動する形にできないかとい

うことも含めて、観音院で議論をいただいていると聞いています。確かに長い間そこをお墓

としてご利用いただいた方がいらっしゃいますので、大変丁寧なやり方が必要だと思います

が、この道路は南北をつなぐ道の１つであり、しかも、武蔵野プレイスの片側を担う道路で

す。その意味では、今の予定の道路をつくっていきたいと考えていますので、ぜひご理解い

ただきたいと思っています。 
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10.武蔵野プレイスの立地と市内在住の文化人について 

【ご意見】 

 境南町の四丁目に住んでいる。武蔵野プレイスの予定地は立地条件がよすぎる。図書館を

主体とした文化施設ということしか知らないが、図書館は交通至便のところのある必要があ

るのか。中央線沿線にそういう交通至便の文化施設というのはほとんどない。 

また、図書館に何かをプラスしてもらいたい。例えば、境南町に関係のある人で一番有名

なのはノーベル賞受賞者の朝永振一郎さんと亀倉雄策さんというデザイナーがいる。この亀

倉さんがご媒酌なさったのが三浦朱門さんと曽野綾子さんだ。そういう意味合いから、ぜひ

朝永記念室、亀倉雄策記念室を作ってもらいたい。市の総力を上げて三浦朱門さんとよく相

談していただければありがたい。 

 

11.武蔵境のよさを生かしたまちづくりについて 

【ご意見】 

 桜堤一丁目に住んでいる。吉祥寺、三鷹にない武蔵境の特徴というのは、まず駅前が閑静

で、騒々しくない。緑が豊かで、南側には果樹園とか畑、北側にはたくさんの公園がある。

商店街が北側にも南側にもちょこちょことある。もう一つ特徴として、人口構成として、北

側のほうは乳幼児を抱えているご家庭がある一方、南側は、シルバーの方が多い。以上を踏

まえて、高架化に伴ったまちづくりとしてお願いしたいのは、この武蔵境の閑静な環境とい

うのを守っていただきたいということだ。吉祥寺のようなごちゃごちゃしたまちではなく、

武蔵境ならではの閑静さを守っていただきたい。 

また、武蔵野プレイスについて、武蔵野市には様々な文化人がいるので、武蔵野市に関係

があるような郷土資料館もあわせ持つような場所にしてほしい。 

 

【市 長】 

 確かに、武蔵境が他の駅前と同じであってよいとは

思っていません。武蔵境は、あくまでも住宅地の中の

駅なので、駅前に業務ビルがなくてもよいのですが、

市民が使う文化施設、公共施設はあっていいと思いま

す。それは、都市計画として考えられる話だと思いま

す。駅前については、必ずしも商業地域に指定されて

いるからといって商業施設をつくらなければいけな

いわけではありません。住宅地の中で住まう方が必要

な施設を利便性も含めて駅前に集中させるという位置づけのもと、武蔵野プレイスがあそこ

にあっていいのではないかと考えています。 

また、武蔵野プレイス等にもっと地域の文化人のコーナーをつくったらどうかということ

ですが、現在の計画では、特別の部屋等を設ける予定はありません。ただし、工程的には、

例えば、地域の文化人のコーナーなどの展示の仕方等の工夫はできると思います。名誉市民

の中でも、現役でまだ頑張っている方が大勢いらっしゃいますので、そういう文化人を紹介
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するというのも、市の役割ですし、市民の方にもぜひ知っていただきたいと思います。まだ

すべて決まっていませんので、そういう工夫は、検討の中で少し議論していきたいと思いま

す。 

文化人については、市としてすべて把握をしていないのですが、こういう言い方は失礼か

もしれませんが、武蔵野市を特徴づける大切な人的資源であると思っておりますので、何か

機会があれば、地域の方のお話も聞いてみたいし、それを市民の皆さんにも聞いてもらいた

いと思います。地域の宝物をきちんとリスト化するというのも、今後ぜひトライをしていき

たいと考えています。 

 

12.武蔵境地区の南北をつなぐ交通の整備とバリアフリートイレの設置について 

【ご意見】 

 桜堤一丁目に住んでいる。武蔵境は駅の北側、南側、それぞれいろいろな特徴があるが、

それを北側の人も南側の人も享受できるようにしたい。それにはまず交通の整備が必要だ。

自転車に乗れればよいが、自転車に乗れない足腰の弱い方などは本当に困る。例えば、私は

北にいるが、果樹園に行きたいと思っても、なかなか果樹園に行けない。ムーバスとまでは

言わないが、身体障害者も乗れるようなワゴンで、銭湯に行ったり、果樹園に行ったり、桜

堤公団の中の公園、小金井公園、商店街も南北自由に回れるようにできないか。 

 また、シルバーの方も乳幼児もトイレが近い。おむつを取りかえることのできるトイレや、

シルバーの方たちが、車いすでも使えるようなトイレを要所に置いてほしい。 

【市 長】 

 タウンミーティングでは、移動手段に関するご要望は多々いただいています。よくいただ

くのが、ムーバスのルートを自宅付近から市役所につなげてほしいというものです。ただ、

ムーバスについては、バス路線が空白の地域を埋めることが目的で、一定の地域が埋まりま

したので、これ以上、増やす予定はありません。ただ、武蔵境周辺で高架化が完成すると、

南北の行き来が楽になり、今まで北口と南口で循環していたムーバスも、もう少し効率よく

回せるのではないかと思います。ただ、原則は、地域と駅を結ぶのがムーバスの基本的なル

ートの考え方なので、その他に地域と公共施設や福祉施設を結ぶといったことも、今後の高

架化の完成と同時に見直していきたいと思います。 

 ワゴン車の巡回というのは１つのご意見かもしれませ

んが、例えば、レモンキャブ、高齢者の福祉的な移動支援

ということで、武蔵野市は他の市にないようなサービスも

実施していますので、それらを利用いただくのが第一かと

思います。ただ、いろんな障害をお持ちの方、身体の不自

由な方、高齢者の方がいろんなところに行きたいというこ

とに対して、どう解決するかというのは、今後議論してい

かなければいけないと思います。 

 トイレについては、市内全般的にユニバーサルなトイレが少ないと思いますので、公共施

設を中心に、だれでもトイレ等の設置を進めていきたいと考えています。 
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13.歴史資料の提供について 

【ご意見】 

 武蔵境駅南口にできる武蔵野プレイスは、生涯

学習・地域・青少年を結ぶものとして、図書館が

あるということで、上手くできれば、すばらしい

有機的な文化施設になるのではないかと期待し

ている。うまくできるかどうかは、ソフトの問題

かと思う。文化資料室について、市では、平成 

10 年から歴史資料を集めて準備しているようだ

が、いまだに具体的なものは出てきていない。周

辺の市町村と比べて大変遅れている。４つの村が一緒になって武蔵野市になったという、す

ばらしい文化と歴史と話題を持っている資料を、いまだに身近に見られないことは問題だ。

昭和 27 年頃にできた『わたしたちの武蔵野』という小学校で使っている副読本があるが、そ

れ以後、一般市民に対して、武蔵野市のいろいろな面での特徴、歴史などの知識を与える副

読本がない。ぜひ早急に副読本を作ってほしい。さしあたっては、資料室をまずつくって、

アイデンティティを持つことが大事ではないか。 

武蔵野プレイス（外観イメージ） 

【市 長】 

市として、歴史資料をいろいろと収集・整理して

いる段階です。特に力を入れているのは、100 年史

の続編です。前市長の 22 年間をまとめているので

すが、大変多くのことをやられた方なので、作業も

大変です。同時に、武蔵野市が収集した様々な歴史

資料の展示の仕方を検討しているところです。市民

の皆様に、ぜひ見ていただきたいものも多々ありま

すし、第四期長期計画調整計画でも、歴史資料館に

ついて検討しようということですので、それを踏まえて、その見せ方についても、よく議論

をしていきたいと思います。武蔵野プレイスに、歴史資料室を独立して設ける予定はありま

せん。しかし、武蔵野市の歴史資料ということで、企画展示をするなどの工夫をしていきた

いと思います。 

 歴史資料の副読本については、小学校の公開授業に行ったときに、『わたしたちの武蔵野』

を使っていたので、一定程度改訂を行っているのではないかと思います。私も市内の小学校

出身でして、小学校４年のときに『わたしたちの武蔵野』を見て学びました。子ども時代の

学習読本は重要だと思います。地域の学びの場として副読本を使った子どもたちの授業があ

るわけですから、私としても、ぜひ、そういうところでも武蔵野市の資料を利用してほしい

教育委員会に申していきたいと思います。 
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14.武蔵境市政センターの移転・救急医療体制・武蔵野プレイス・市の財政について14.武蔵境市政センターの移転・救急医療体制・武蔵野プレイス・市の財政について 

【ご意見】 

 1 点目、武蔵境駅北口に市政センターがあるが、境南町がある南口にも設置してほしい。 

 ２点目、前市長の頃から高齢者が多くなってきて、救急で救急車を呼んでも、武蔵野赤十

字病院で受け入れてくれない。救急隊員が来ても、あっちこっち連絡を取り合って 30 分ぐら

い経って、やっと病院へ行ってもたらい回しという状況だ。武蔵野市は、何億か日赤に補助

しているような話も聞いている。それはどうなっているのか答えてほしい。 

 ３点目、武蔵野プレイスについて、文化のことばかり言っているが、年寄りも運動をして

いるので、マシンが使える部屋を作ってほしい。 

 ４点目、武蔵野市は、全国で 1,800 市町村ぐらいの中で財政はベストテンに入っている。

お金持ちだからと箱ものをつくって、箱ものをつくれば、管理に金がかかる。無駄を省いて、

効果的な財政運営をしてほしい。また、武蔵野市職員の人件費は総予算の中で大体何％を占

めているのか。 

【市 長】 

武蔵境駅北口にある市政センターは、やがて踏切がなくなるので、今よりも近く行けるよ

うになると思いますが、これは、境南町だけの話ではなくて、境地区全体の話ですから、市

政センター自体を、高架下に移転できないかとも考えています。そうすると、より境・桜堤

からも境南町からも利用しやすい場所になるのではないかと思います。 

 武蔵野赤十字病院への救急搬送については、社会的な問題もありますが、武蔵野市民だか

らすべて日赤に行くわけではなく、それぞれの症状によって、あるいは、病院の受け入れ体

制によって、いろいろなところに行くわけですので、その意味では病院間の連携が必要です。

今までは救急車と病院が個々に連絡をとり合っていたのですが、東京都の仕組みの中で、そ

のやりとりを一括するセンターを設置して、どの病院に行けという指示を出すような仕組み

を作って、たらい回しにならない取り組みを進めています。市としても、たらい回しになら

ない体制を要望していきたいと思います。 

 武蔵野プレイスについては、基本的には、図書

館や市民活動の拠点などの生涯学習の場ですの

で、健康増進専用の器具を入れる予定はありませ

ん。健康づくりはいろいろなところで可能で、場

合によっては、部屋の貸し出しができますので、

そこでだんだん活力アップ体操や簡単な軽体操

ぐらいはできるのではないかと思います。 

 武蔵野市は金持ちだとおっしゃいましたが、こ

れは財政力指数の問題で、一部に高額納税者の方

がいるので、全体の財政力が上がっているという

ことです。だからといって、武蔵野市は何でもで

きるという話ではなくて、これから税収は増えないという中で、限られた財源の中でいかに

効率よく皆様の要求をかなえていくかということを考えています。まずは無駄使いをやめよ

武蔵境市政センター
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うということで、一生懸命市役所の中で議論をして、何億という数字を今はじき出して、そ

れを削減したいと考えています。来年度も同じようにいろいろな見直しをしていくという中

で、きちんとした財政計画を立てて、財政運営をしていきます。 

職員の人件費については、全体の割合の中で 21％という割合です。これは他の自治体に比

べて大きな差はありません。公務員給与の問題は、いろいろな課題で出ていますが、基本的

には、どの自治体も同じような仕組みの計算をしていまして、例えば、武蔵野市ですと、平

均年齢が高いと全体の給料の平均が高くなってしまうという課題がありますが、この間、い

ろいろな手当も削ってきました。特殊勤務手当も、ほとんど廃止にしましたので、その意味

では、公務員の給与についても、武蔵野市はかなり前向きに対応しています。 

 

15.受動喫煙について 

【ご意見】 

 煙草の受動喫煙の危険性が認識され、公共施設・駅・ホーム等いろいろな場所で、分煙・

禁煙されている。自分は、この暑い最中、エコロジーもかねて窓を開けているが、ベランダ

など外での喫煙のにおいに悩まされている。隣に直接言うと角が立つと思い、煙草のにおい

が漂ってくると、窓を閉める。また開ける。開け閉めが１日に十数回となると、くたびれ、

この先、何年も続くのかと思うとつらい。風に舞って煙が流れてくる隣は逃げられない。受

動喫煙の危険性は、吸う本人よりも周囲の人が被る。他にも同様の問題でお困りの方がいる

と思うので、そういう声が市民の中にあるということを前提に、エコロジー・ＣＯ２削減・

健康保険削減のためにも、吸う人にも吸わない人にもやさしいまちづくりを、家庭や地域に

関しても、何とか心がけていただけるようお願いしたい。 

【市 長】 

 受動喫煙については、市としても課題として認識をし

ています。全般的には、たばこの問題は、公共として取

り組まなければいけないと思います。公共施設では、基

本的には、室内での禁煙場所を減らしていこうと、いろ

いろ工夫をしています。屋外においても、なるべく喫煙

場所を限るということで、各駅の周辺地区を禁煙地域に

して、マナーポイントという形で場所を特定し、吸われ

る方にもご協力いただいているところです。しかし、マナーポイントの傍を通れば、当然、

煙がくるわけで、マナーポイントの場所も含めて、課題があれば工夫をしていきたいと考え

ています。 

 公共でなく、家庭や地域における喫煙の問題については、例えば、マンション等の自治会

の会合などで、そういうお話をしていただければと思います。ベランダで吸って隣にいって

しまう煙を、行政的に指導するのは困難です。また、今の意見は記録として報告書の中に残

りますので、何げなく報告書を近所に配ったりするとよいかもしれません。 
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16.歴史資料の公開について 

【ご意見】 

 100 年史をつくるのは非常に大事だ。しかし、すでに膨大な資料が集まっていて、100 年史

続編もある。市民のために公開するほうが優先されるべきではないか。 

【市 長】 

 ご意見として承りますが、たくさんの資料を抱えているので、正確に資料をまとめた後で、

市民に伝わりやすく資料を綴っていくのも方法ではないかと思います。 

 

17.西部図書館の跡地利用について 

【ご意見】 

 武蔵野プレイスが入る新しい建物に関しては、市民の関心が高く、その有効利用について

いろいろな意見を言う人がいるが、西部図書館が武蔵野プレイスへ移った後の建物の利用を

真剣に考えたほうが、より一層有効ではないか。ＮＰＯなどの団体がたくさんあるにも関わ

らず、会合を持つ場所やイベントを開催する場所がなく、コミュニティセンターに申し込む

といっぱいということで、大変悩んでいらっしゃる。後に残された西部図書館の有効利用に

ついて、西部コミュニティセンターに、２年

越しで質問されている方がいるが、コミセン

側は有効な答えを示し得ない。西部コミセン

の職員は運営に携わっているわけで、市の施

設の有効利用を質問されても、元来が行政側

に関わる問題だから答えられないのは当たり

前だ。だから、こういう場で、市長がもう少

し具体的な答えを出してもらえるとありがた西部図書館 

い。 

【市 長】 

西部図書館移転後の建物の有効利用については、市としてもいろいろなプログラムの中で

これから議論していく予定をしています。全体の公共施設のあり方を一方で議論すると同時

に、西部図書館の跡地についての一定の枠組みを考えていこうということですので、具体的

なことは何も決まっていません。市としての考え方、ある程度方向性を示して、その中で地

域の皆様にご意見をいただきながら、一緒によい施設にしていきたいと考えています。当然、

同時進行にもう一つ、東京都の調整もありまして、担当者がいろいろやりとりをしています

が、必要に応じて、私も直接お願いをする場面が出てくるかと思います。 

 

18.市の歴史・クリーンセンターへの苦情・高齢者の負担軽減・ゲリラ豪雨対策・市長選挙に

ついて 

【ご意見】 

 先ほど 100 年史の話がでたが、武蔵境駅ができて 120 年になる。八王子駅なども同じで、

市が主体になって開業 120 年周年記念の祝賀会をやっている。井の頭公園の自然文化園の敷
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地には竪穴式住居が埋まっている。歴史が 100 年だなんてとんでもない話だ。もっと古くか

ら人が住んでいるのだから、そこらをよく検討してほしい。 

 私は、今のクリーンセンターの「武

蔵野市クリーンセンター建設特別市

民委員会」に専門家の委員として参

加していた。今回の「（仮称）新武蔵

野クリーンセンター施設まちづくり

検討委員会」の最終報告案を読んだ。

これまでクリーンセンターを運営し

てきた中での苦情について、何件あ

って、どう対応したのかを経年変化

で表にして出すべきなのに、それが

報告書に欠けていると思い、クリーンセンターに電話したが、そういうことは一切やってい

ないという返事であった。クリーンセンターからは、排ガスが拡散している。そういう点で

もいろいろ問題があると思って、クリーンセンターに聞いたのに、そんな記録なんかない、

クレームの記憶をとっていないと言う。そんないいかげんなことは許さない。行政の長とし

て少ししっかりしてほしい。 

武蔵野クリーンセンター

 老人はいつまでも金を稼いでいられず、医療費の負

担も増えてくる。生活保護費が 10 万円だとしたら、

国民年金の人は多くても６万６千円で、少ない人は２

万円だ。市が条例で決めている介護保険料では、そう

いう弱者に対する配慮ということを全然やらないの

か。 

 ８月 15 日の市報を見ると、市の基金と市債の数字

が出ている。金持ちがわざわざ金を借りて金利を払っ

ている。普通の民間人だったら考えられないことをやっている。150 億返済すれば、１年で

４億２千万円の金が浮いてくる。また、新聞報道にもあったが、武蔵野市の職員の給与の平

均は、43 歳で 798 万３千円で国家公務員より多い。それを国家公務員並みにするだけでも、

財政は支出が減って楽になる。健全な財政になるよう努力していない。弱者を平気で切り捨

てるようなことはやめて、少し考慮してほしい。例えば、今のインフルエンザで予防注射代

が２千円かかる。500 人いる貧しい人に２千円でやると 100 万円かかる。そのぐらいの福祉

の医療費ぐらい出てくるだろう。 

 最近は気象が変わって、台風の発生が多くなってきている。すると、ゲリラ豪雨は、ごく

当たり前に降ることになって、いつくるかはわからない。地震対策をやっているが、集中豪

雨は地震対策以上に確率が高い。浸透式なんて、集中豪雨がきて泥水がきたら目詰まりして

浸透しない。三鷹市と相談して、野川までの排水路を考えてほしい。 

 市長選挙が 10 月４日にあり、市長の任期はわずかしかないのに、いかにも続けてやれるよ

うな言い方をするのは、どういう考えなのか特に伺いたい。 
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意 見 交 換 要 旨 

【市 長】 

武蔵境駅の 120 周年について、大きな祝賀会は実施していませんが、いくつかのイベント

で、武蔵野市も共催をして写真展示したり、市としても、ＪＲにいろいろと支援をしてきた

経緯があります。 

 クリーンセンターについては、様々な苦情があ

ったと理解していますが、それがどのような形で

でも、皆様に公表されていないとお聞きしました

ので、確認します。おっしゃることは、公開の対

象にはなろうと思いますので、公開の対象になる

か整理をしたうえで、公開の求めに応じていきた

いと思います。 

 介護保険料については、一定程度の低所得者対

策をしています。今年度の介護事業改正の時期に

あたっては、今までは 10 段階の介護保険料を 14 段階にしました。大変言いにくいのですが、

所得の多い方についてはなるべくご負担をいただいて、そうでない方については、なるべく

負担減となるような形で、そういう多段階化にしました。一定程度の低所得者の皆様への対

策はしているかと思いますが、様々な課題がありますので、どのような形で低所得の皆様に

対応できるかについては、これからも引き続き検討していきます。 

 市が持っております基金・市債について、いろいろ議論があるところですが、公共施設を

つくったときに、それを今の市民の方が全部負担するのではなくて、ある程度これからずっ

と使うわけですから、後年度負担と申しまして、行く行く先の市民の皆様に負担をしてもら

おうということで、市債という、簡単に言うと借金をするわけです。額としては、突出して

いるわけではないので、一定程度の安定的な財政運営の中で、市債という制度をこれからも

使うべきではないかと思います。 

 ゲリラ豪雨については、私も大変心配をしているのですが、対策が完璧にできていません。

雨水浸透施設については、大型のものを小中学校に設置をしていまして、必ずしも地面から

流れたものをそのまましみ込ませるという、そんな悠長なことを言っているわけではなくて、

学校施設等に降った雨を、敷地内の下水管を経由して、ダイレクトに大型の雨水浸透施設に

流していますので、副次的な貯留効果をもって設置しています。野川への排水のルートにつ

いては、流域下水道に関係してきますので、東京都にお願いをしていかなればいけないと思

いますし、現に、善福寺川の改修などの要望は今も続けています。 

 選挙については、私の任期はあと１カ月ほどですが、任期の中で精一杯やるというのは当

然のことでして、今ある課題を受けて、それを職員にも指示をし、もし任期の中でそれが解

決できなければ、次の任期の人にバトンタッチをしていく、これは当たり前のことだと思い

ます。 
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第 2 7 回 タ ウ ン ミ ー テ ィ ン グ 

H 2 1 . 8 . 2 0 開 催 ・ ス イ ン グ ビ ル 

意 見 交 換 要 旨 

19.武蔵境駅舎・かえで通りの自転車用道路・ハザードマップについて 

【ご意見】 

 武蔵境駅の下り線の階段を降りたところのエレベーター横に、隙間があって柱がある。武

蔵境駅の建物の動線は、十分に考えられてつくられたのか。駅の建物はＪＲだけで決めたの

か、市も関与したのか。 

 ２点目は、自転車の専用道路について、三鷹市側の完成した道路部分を見ると、自転車専

用レーンをつくったことで幅員がかなり狭まってしまった。かえで通りは、昔から小田急バ

スなど大きなバスが通る道であり、もともとそれなりに幅員があった。三鷹市と同じぐらい

の幅員をとって自転車道をつくると、道路の幅員も同じぐらい狭まってしまうが、武蔵野市

側も三鷹市と同じだけの幅の道路がつくられるのか。また、交差点で、自転車の専用レーン

が青字でわかりやすく塗られているのを見たが、その必要はあるのか。武蔵野市も同様にレ

ーンに青いものを塗るのかをお聞きしたい。 

 最後に、ハザードマップについてお聞きしたい。武蔵境駅から北に関前に向かうと、上り

下りや窪みがある地形になっているので、何か大きい災害、水害にあったときに、そこに水

が貯まる可能性があると思う。私が２年ほど前に市役所にハザードマップがほしいと電話を

したところ、１年後にできると言われた。もしできているのなら、１世帯に１枚ぐらい配布

してほしい。 

【市 長】 

 ＪＲの駅舎は、基本的にはＪＲが設計をしていま

すので、市が口を挟むことはなかなかできません。

エレベーターの前に柱が出てくるようなことはな

い気もしますが、まだ途上なので、最終形態がどう

なのか、今のエレベーター自体が仮なのか、最終形

なのか、後ほど、担当職員から補足します。 

 かえで通りの自転車道については、基本的に、三

鷹市で整備したものと同じ幅員構成で、つなげる予

定です。車道部分が狭まってしまうのは、致し方ないことと思います。また、交差点のしつ

らえも、基本的には、南側の三鷹市区域でやっている形式でこちらも延伸をしてくると理解

しています。 

 ハザードマップは、もう既にできておりまして、全戸配布しました。移転されてきた方に

ついても、一式お渡ししています。それでも漏れがあれば、市役所防災課か各市政センター

にお問い合わせいただければ差し上げます。 

【まちづくり推進課まちづくり調整担当課長】 

 武蔵境駅舎のエレベーターの位置に関して、新しい高架の駅舎につながっている部分につ

いては、将来の形を見越してつくってあります。駅舎の中の部分や、いろいろな部分の設計

等については、基本的にはＪＲが考えて、つくっておりますので、何かしらご要望等があれ

ば、市として伝えていきます。 
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第 2 7 回 タ ウ ン ミ ー テ ィ ン グ 

H 2 1 . 8 . 2 0 開 催 ・ ス イ ン グ ビ ル 

意 見 交 換 要 旨 

20.境南コミュニティセンター内の学童クラブの移転について 

【ご意見】 

 境南コミュニティセンターには学童クラブがあり、学校後、小学校からコミセンまで、子

どもがみんな歩いて来るが、かなり危険が伴う。コミセンが学童を受け入れないという意味

ではないが、現在、境南小学校は人数も大幅に減り、教室がいっぱい余っているので、そう

いう空き教室を利用して学童をやったほうがよいのではないか。 

【市 長】 

 学童の移転については、市の大きな課題だと認識しています。今、第五小学校の学童クラ

ブ移転工事をしていまして、９月末には、西久保コミュニティセンターから第五小学校に移

転をする予定となっています。残るは、境南

小学校と井之頭小学校の学童クラブでして、

境南小については、私が市長になる 10 年ぐら

い前に、私自身が移転を要望しました。なか

なか叶わずにいたわけですが、いろいろ学校

と調整をして、何とか実現できそうな状況で

す。これは予算事項なので決定事項ではあり

ませんが、できれば、来年ぐらいには移転を

進めたいと思います。井之頭小学校について

も、同じように学校との交渉・調整して、校

長先生等の理解もいただいている状況なので、

境南小学校とあわせて早い時期に実現したい

と思います。 境南小学校

境南コミセン 

 

 

21.市民について 

【ご意見】 

 市長は「主役は市民」と言われるが、この４年間拝見していて、市長が言われる市民とい

うのは、市民団体であって、個人の市民ではないと思った。その理由をいくつか挙げる。市

民参加型の委員会があるが、公募市民には履歴書を付記させるが、団体の代表や有識者には

履歴書を出させない。履歴書は個人情報で、必然性がない限り、安易に提出させるのは人権

侵害だ。団体代表や有識者に出させないというのは、同じ市民として、個人の市民をどこの

馬の骨かわからないというふうに見ているところがあって、差別である。市民団体の市民と

個人の市民を公平に扱ってほしい。同じ納税者なのだから、市民団体の人ばかりを重宝する

ような、委員会や市民協働サロンのシステムは撤廃して、平等に市民を扱ってほしい。 

【市 長】 

 誤解もあるかもしれませんが、当然、その団体で活動している皆さんのお力も必要なので

す。私が言う、市民との協働というのは、まさに団体の皆様の力なくしてはできません。し

かし、個人の市民も大切です。今日のタウンミーティングというのは、個々人の市民との意
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第 2 7 回 タ ウ ン ミ ー テ ィ ン グ 

H 2 1 . 8 . 2 0 開 催 ・ ス イ ン グ ビ ル 

意 見 交 換 要 旨 
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見交換でしょう。こういう形も１つの協働の場だと

思います。委員会の課題は、様々あるかもしれませ

んが、委員会は公募市民を入れているというのが原

則です。団体の推薦もあるし、公募市民で一般の方

も参加できるような、開かれた会議運営については、

これからも取り組んでいきたいと思います。 



第 ２ ７ 回 タ ウ ン ミ ー テ ィ ン グ 

H21.８.2０開催・スイングビル 

閉 会 の あ い さ つ 

（３）閉会のあいさつ 

 

【西部コミュニティ協議会 髙橋 雅子 会長】 

 皆様、長時間にわたりまして、いろいろと貴重なご意見

を頂戴いたしました。このご意見は無駄のないように、こ

れから市政に反映させていただきたいと思います。本日は

どうもありがとうございました。 

 

【境南コミュニティ協議会 遠藤 厚一 会長】 

 皆様、どうもありがとうございました。 

 

【市 長】 

 ちょうど９時を過ぎましたが、遅くまで本当にありがとうございました。本日も多くの方にご

参加いただき、参加者は今日までの 27 回で、おそらく 2,300 名を超えたぐらいですが、それぞれ

の声を、決して無駄にはしたくないと思っています。なかなか解決できない問題もあります。し

かし、さまざまな課題は、皆様と共有することが課題解決の第一歩だと思いますので、これから

も、この場に限らず、市長への手紙も含めて、ぜひいろいろなところで課題を出してください。

課題を共有して、課題解決に向っていきましょう。本日はどうもありがとうございました。 
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第２７回タウンミーティング
H21.8.20開催・スイングビル

当日いただいたご意見と市の対応方針

番号 分類 ご　意　見 市の回答・対応方針

1
医
療

前市長の頃から高齢者が多くなってきて、救
急車を呼んでも、武蔵野赤十字病院で受け
入れてくれない。救急隊員が来ても、あっち
こっち連絡を取り合って30分ぐらい経って、
やっと病院へ行っても、たらい回しという状
況だ。武蔵野市は、何億か日赤に補助して
いるような話も聞いている。それはどうなっ
ているのか答えてほしい。

救急医療体制については、各都道府県において計画を
定め、充実を図っています。東京都においては、救急医
療体制の改善に向けて、「救急医療の東京ルール」をつ
くり、迅速かつ適切に救急患者を受け入れる取り組みを
進めています。
また、本市においては、医師不足等が深刻化している小
児及び周産期医療の状況を鑑み、武蔵野赤十字病院に
小児産婦人科救急医療の運営費を助成することにより、
現行の小児救急医療体制の整備に加え、周産期医療の
充実を進め、円滑な救急医療活動を支援しています。

２．当日いただいたご意見と市の回答・対応方針
（※アンケートでいただいたご意見も含みます）

老人は、医療費の負担も増えてくる。生活保
護費が10万円だとしたら、国民年金の人は
多くても６万６千円で、少ない人は２万円だ。
市が条例で決めている介護保険料では、そ
ういう弱者に対する配慮ということを全然や
らないのか。
８月15日の市報には、市の基金と市債の数
字が出ている。金持ちがわざわざ金を借り
て金利を払っている。150億返済すれば、１
年で４億２千万円の金が浮いてくる。
武蔵野市の職員の給与の平均は、43歳で
798万３千円で国家公務員より多い。それを
国家公務員並みにするだけでも、財政は支
出が減って楽になる。健全な財政になるよう
努力していない。弱者を平気で切り捨てるよ
うなことはやめて、少し考慮してほしい。例え
ば、今のインフルエンザで予防注射代が２
千円かかる。500人いる貧しい人に２千円で
やると100万円かかる。そのぐらいの福祉の
医療費ぐらい出てくるだろう。

2

高
齢
者
福
祉

介護保険料については、介護保険施行令で国標準が6
段階設定で定められています。しかし、6段階設定の場
合、所得の低い方ほど所得に占める保険料の割合が高
くなるという逆進性が働きます。本市では、この問題に着
目し、第3期（平成18～20年度）から10段階設定、第4期
（平成21～23年度）には14段階設定を採用し、所得に対
しての累進性を高めることにより、所得の低い方の負担
の軽減を図っています。都内では、本市が最も段階を細
分化しています。
市債は、会計年度を越えて返済する債務ですが、現在の
納税者と将来の納税者との間の負担の均衡を図る機能
があります。例えば、道路や公共施設などは多額の費用
を必要とする一方、当該施設によって生ずる便益は将来
に及ぶことから、両者の負担の均衡を図る効果です。
また、基金は、特定の目的のために財産を維持し、資金
を積立て、または、定額の資金を運用するために設けら
れるものです。
今後の税収の推移、市債償還額の推移などを見なが
ら、世代間の公平性を保ちつつ、財政運営を行っていき
ます。
職員給与は、国家公務員を100とすると、本市職員の給
与は104.6（東京都は104.2）という水準になっています。
全国の中で、東京都の自治体は高い水準になっておりま
すが、本市では、特殊勤務手当をはじめとする諸手当の
削減などにも取り組んでいます。引き続き、職員給与の
さらなる適正化に取り組んでいきます。
高齢者インフルエンザの予防接種については、市で
2,300円を負担し、自己負担金として、市民の方には
2,200円を負担していただいていますが、生活保護を受
給されている方には、接種費用を全額公費負担としてい
ます。
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第２７回タウンミーティング
H21.8.20開催・スイングビル

当日いただいたご意見と市の対応方針

番号 分類 ご　意　見 市の回答・対応方針

3

高
齢
者
福
祉

八王子の友人は、70歳を超えたら、毎年２
回も敬老会に呼ばれると言っていたが、武
蔵野市では全く敬老会がない。

本市では、毎年９月または１０月に、７５歳以上の方を対
象に長寿をお祝いして「敬老福祉の集い」を開催して、演
芸等を楽しんでいただいています。年々対象者が増加
し、市民文化会館の大ホールで３日間にわたって開催し
ている状況ですので、対象年齢を７０歳に引き下げること
は難しい状況です。

4

境
幼
稚
園

市立境幼稚園の入園エリアに境南町も含め
てほしい。武蔵野市民でありながら、境南町
の住人が境幼稚園に入れないのはおかし
いと思う。うちは経済的な事情で、補助金を
出していただいても、私立幼稚園に入れる
のは苦しかった。しかし、保育園にもなかな
か入れず、結局入れたのはずっとあとのこ
と。さらに、上の子、下の子は同じ保育園に
入ることもできず、とても大変だった。市立境
幼稚園なら月謝が私立に比べ１／３くらい。
定員オーバーしているなら仕方がないとも
思ったが、当時は定員に空きがあり、人に
聞けば西東京市の人も入園できていたとい
う。なぜ、他市の人が入れて市民である境
南町の住人は入れないのか。その疑問は
今も胸に残っている。不況の中、経済的に
苦しい家庭は多いと思う。市立幼稚園への
エリアの排除は必要なのではないかと思う。

市では、従来、私立幼稚園が充実していたこともあり、市
として幼稚園を設置する考えはありませんでした。
しかしながら、昭和40年以降、桜堤団地の完成により、
西部地区の幼児数が増加し、私立幼稚園だけでは需要
に応えられなくなったことから、昭和48年に境幼稚園を設
置しました。その際、私立幼稚園の経営を圧迫しないよ
う、通園区域を境・桜堤・関前の一部に限定し、保育期間
も２年間としました。
少子高齢化により、市内の幼児数は減少しており、それ
に伴い、私立幼稚園の園児数も減少しています。このよ
うな中で、境幼稚園の通園区域を広げることは不可能と
考えています。また、入園申し込みの際には保護者とお
子様の住民票を添付のうえ申請をしていただいています
ので、市外（通園区域外）の方の入園はありません。
なお、境幼稚園は、平成23年度終了時に閉園し、平成25
年度より、保育機能、幼児教育機能、子育て支援機能を
持つ認定子ども園としてスタートする予定になっていま
す。

5

学
童
ク
ラ
ブ

 境南コミュニティセンターには学童クラブが
あり、学校後、小学校からコミセンまで、子ど
もがみんな歩いて来るが、かなり危険が伴
う。コミセンが学童を受け入れないという意
味ではないが、現在、境南小学校は人数も
大幅に減り、教室がいっぱい余っているの
で、そういう空き教室を利用して学童をやっ
たほうがよいのではないか。

小学校からの登所時における安全確保のみならず、校
庭利用による育成環境の向上という点においても、学童
クラブの校内移転は今後さらに推進していくべき事項で
あると考えています。境南こどもクラブについては、なる
べく早い段階で校内移転が実現できるよう、鋭意努力し
ていきます。
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第２７回タウンミーティング
H21.8.20開催・スイングビル

当日いただいたご意見と市の対応方針

番号 分類 ご　意　見 市の回答・対応方針

6

親
子
向
け
イ
ベ
ン
ト

親子参加型の行事にも、一般市民も参加で
きる様に、一般市民枠を作ってほしい。市報
で「行きたい！」とわくわくする様なお出かけ
行事がたくさん掲載されているが、どれも親
子20組40名で、普通の市民は参加できな
い。沢山納税しているのに、不公平である！

「親子参加型事業は、親子の絆やふれあい、参加する家
族同士の交流を深め、子どもの心身の健全な育成を図
ることを目的として「第二次子どもプラン武蔵野」に基づ
き実施している子育て支援事業です。このような事業趣
旨から、一般市民の方の参加枠を設けることは、考えて
おりません。

7

ク
リ
ー

ン
セ
ン
タ
ー

「（仮称）新武蔵野クリーンセンター施設まち
づくり検討委員会」には、これまでクリーンセ
ンターを運営してきた中での苦情について、
何件あって、どう対応したのかが書かれて
いない。経年変化で表にしたりして出すべき
なのに、クリーンセンターでは、そういうこと
は一切やっていないという返事であった。そ
んないいかげんなことは許さない。行政の長
として少ししっかりしてほしい。

これまで、個別の苦情等については随時対応し、地域と
しての意見は運営協議会を通して伺い、適宜対応をして
きました。運営協議会の議事録や書面として出された要
望書などは保管してありますが、個別の苦情等について
記録は残しておりません。いただいたご意見は参考にな
るもので、このたび環境報告書を作成し、その一環として
苦情等の記録簿を作成いたします。

8

緑
化
・
公
園

境南中央公園の予定地は、住宅地の真ん
中なので、毎日のように２～５台の駐車があ
る。公園をつくるのなら、駐車禁止区域にし
てほしい。
また、騒音と防犯の観点から、例えば、時間
制で入口を施錠するなどのシステムを盛り
込んでほしい。

9

緑
化
・
公
園

境南中央公園について、市では、どんな公
園をいつまでにどんな予算で作ろうと考えて
いるのか。

11

緑
化
・
公
園

境南中央公園は、木漏れ日の中で読書が
できる知的な公園というコンセプト、及び、六
中脇にあるプレーパークのような子どもがの
びのびできる公園（水遊びもできるとよい）と
いう部分をあわせもつよう、場所によって区
切るなどして、いろんな世代の人が楽しめ
る、くつろげる場所になるとよい。

公園整備にあたって、例えばバリアフリー機能や防災機
能等は公園整備における基本的な条件として考えていま
すが、具体的な計画内容については、現在ワークショッ
プを開催し検討しており、公園の使い方、中身、また完成
後の運営管理の地域の関わりなどもこのワークショップ
の中で議論していきたいと考えています。
防犯や違法駐車問題は、警察とも連携し対応していきま
すが、市の都市公園は昼夜開放を原則としています。
なお、スケジュールに関しては平成21年度ワークショップ
により基本プランの作成を行い平成22年度に詳細設計、
施設整備により平成23年4月の開園を予定しています。
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第２７回タウンミーティング
H21.8.20開催・スイングビル

当日いただいたご意見と市の対応方針

番号 分類 ご　意　見 市の回答・対応方針

12

生
活
環
境

受動喫煙の危険性が大ということを、市報な
どを使って、教育してほしい。公共、駅、会
社の分煙、禁煙も一市民の一言から広がっ
たため、今のようになったと思う。

たばこの健康被害については、生活習慣病への影響を
はじめとして、身体のあらゆる部位に悪影響を及ぼすこ
とが言われています。市としては、市民の方々を対象とし
たたばこの害に関する健康教育の実施や、喫煙及び受
動喫煙による健康被害等の普及啓発を、今後より積極
的に取り組んでいきたいと考えています。

13

生
活
環
境

ベランダなど外での喫煙のにおいに悩まさ
れている。エコロジー・ＣＯ２削減・健康保険
削減のためにも、吸う人にも吸わない人にも
やさしいまちづくりを、家庭や地域に関して
も、心がけていただきたい。

たばこの健康被害については、生活習慣病への影響を
はじめとして、身体のあらゆる部位に悪影響を及ぼすこ
とが言われています。市としては、市民の方々を対象とし
たたばこの害に関する健康教育の実施や、喫煙及び受
動喫煙による健康被害等の普及啓発を、今後より積極
的に取り組んでいきたいと考えています。
家庭や地域における喫煙の問題については、例えば、マ
ンション等の自治会の会合などでお話をいただければと
思います。ベランダで吸って隣にいってしまう煙を行政的
に指導するのは困難です。公共施設では、基本的には、
室内での喫煙場所を減らしていこうと工夫をしています。
屋外においても、各駅の周辺地区を禁煙地区にして、マ
ナーポイントという形で喫煙場所を限るようにし、たばこ
を吸う方にもご協力いただいているところです。

14
防
災

武蔵境駅から北に関前に向かうと、上り下り
や窪みがある地形になっているので、大き
い災害、水害にあったときに、そこに水が貯
まる可能性があると思う。私が２年ほど前に
市役所にハザードマップがほしいと電話をし
たところ、１年後にできると言われた。もしで
きているのなら、１世帯に１枚ぐらい配布し
てほしい。

平成19年３月に、防災情報マップの裏面に浸水予想区
域図を作成し、全戸配布をしました。
３年毎に全戸配布しており、平成21年度にも実施予定で
す。
また、市役所や市政センターで無料配布をし、ホーム
ページにも掲載していますので、印刷して入手することも
可能です。

15
防
災

境の老朽化した消防署の移転は決まりまし
たか。いつ地震が来るのかわかりません。

現在、移転の可能性も含めて、建替えの検討を消防庁と
行っています。

16

ス
ポ
ー

ツ

武蔵野市のスポーツ施設は、市役所周辺に
まとまっており、北の方から出かけて利用す
るのは難しいので、北の方面にスポーツ施
設（テニスコートなど）を作ってほしい。

確かに本市の公営運動施設は、市中央部の市役所周辺
に集約されています。これは、市全体でのバランスや用
地取得の問題等によるものです。
用地や周辺環境の問題から、新たなスポーツ施設の設
置は難しい状況です。学校やコミュニティセンター、また
は、公園等既存の施設の有効活用とこのような場所でも
できるスポーツの啓発に努めていきます。
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第２７回タウンミーティング
H21.8.20開催・スイングビル

当日いただいたご意見と市の対応方針

番号 分類 ご　意　見 市の回答・対応方針

18

武
蔵
野
プ
レ
イ
ス

武蔵野プレイスについて、障害者が介護者
と入って音読してもらえて、外から見えること
で安全なガラスばりの防音効果もある個室
が２～３室ほしい。１室２畳程度。　時間予
約制などで公平に使えるようにしてほしい。

武蔵野プレイスの1階には、ボランティアが障害者のため
に対面朗読を行うことのできる対面朗読室を1室設けま
す。広さは約7㎡です。
また、地下1階には、障害者のために図書資料を録音す
るための録音室を2部屋設けます。こちらは、それぞれ約
4㎡です。具体的な利用方法は今後検討していきます。
その他、障害者の方の利便性向上のため、音声読み上
げ機や、拡大読書機などを導入します。

19

武
蔵
野
プ
レ
イ
ス

武蔵野プレイスについて、文化のことばかり
言っているが、年寄りも運動をしているの
で、マシンが使える部屋を作ってほしい。

武蔵野プレイスは、図書館、生涯学習支援、市民活動支
援、青少年活動支援のための施設ですので、健康増進
専用の器具を入れる予定はありません。

17

武蔵野プレイス北側の公園について、６月
に示された計画案では、直径30ｍの区画内
にやぐらを建てたりテントを張ったりして、イ
ベントができるようにするとあるが、貴重な
場所にありきたりの公園を作るのはもったい
ない。市は、このまちをどういうまちにしたい
のか、この場所にはどういう公園がよいと思
うのか。
この計画の策定委員会報告に、建物施設と
公園を一体として考え、跡地全体に緑や水
を配して、緑豊かな空間を創出すると書か
れているが、なぜそのようにできないのか。
誰の意向でこんなデザインになったのか。
最初から知的創造拠点プレイスと公園を一
体として構想してきたはずだ。公園部分を知
の森というコンセプトで、緑の木立の中で読
書したり、小鳥のさえずりを聞きながらおに
ぎりを食べたり、ほっと一休みしたり、中央
線文化のシンボルとして内外に知らしめる、
そんな知的、文化的、エコロジーな安らぎの
場所にしてほしい。
井の頭公園で小さい木の葉の堆肥の場所
があり、放っておいたらカブトムシがたくさん
生まれたそうだ。緑の木々があれば、子ども
たちにとってもそこは遊び、学び、フィールド
ミュージアムだ。そんな素敵な駅前の公園
にしてほしい。

武蔵野プレイスの北側に隣接する、境南ふれあい広場
公園は、地域活性化のためのイベントができるような空
間とすることが当初からの基本方針です。この内容につ
いては、パブリックコメントでご意見をいただいたり、市議
会鉄道対策農水省跡地利用特別委員会での議論を経
て、市議会でもご理解をいただいています。
また、建物施設との一体利用としては、武蔵野プレイス
の図書館としての機能を考慮し、広場を囲むようにベン
チ、植栽、高木を配置し、木陰で読書が楽しめるよう計画
しています。

武
蔵
野
プ
レ
イ
ス
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第２７回タウンミーティング
H21.8.20開催・スイングビル

当日いただいたご意見と市の対応方針

番号 分類 ご　意　見 市の回答・対応方針

20

武
蔵
野
プ
レ
イ
ス

プレイスの中に中近東文化センターのコー
ナーを設けてほしい。

現在の計画では、中近東文化センターのコーナーを作る
予定はありません。武蔵野プレイスで実施する生涯学習
の講座や、図書館の企画展では様々な企画が考えられ
ますが、一連の事業やイベントの企画の中で、中近東文
化センターに関連する内容を取り上げることもアイデアの
一つとして、今後、具体的に事業を展開していく中で、検
討していきます。

21

武
蔵
野
プ
レ
イ
ス

武蔵野プレイスの予定地は立地条件がよす
ぎる。図書館を主体とした文化施設というこ
としか知らないが、図書館は交通至便なとこ
ろにある必要があるのか。中央線沿線にそ
ういう交通至便な文化施設というのはほとん
どない。
また、図書館に何かをプラスしてほしい。例
えば、境南町に関係のある人で一番有名な
のはノーベル賞受賞者の朝永振一郎さんと
亀倉雄策さんというデザイナーがいる。この
亀倉さんがご媒酌なさったのが三浦朱門さ
んと曽野綾子さんだ。そういう意味合いか
ら、ぜひ朝永記念室、亀倉雄策記念室を
作ってほしい。

武蔵境駅は、住宅地の中の駅なので、住宅地で暮らす
人にとって必要な施設を駅前に集中させるという考え方
で、文化施設、公共施設としての武蔵野プレイスを駅前
に設置します。
現在の計画では、朝永記念室、亀倉記念室を作る予定
はありませんが、イベント的に地域の文化人のコーナー
をつくり、展示するなどの工夫はできると考えています。
今後の検討の中で議論していきます。

22

武
蔵
野
プ
レ
イ
ス

武蔵野プレイスについて、武蔵野市にはさ
まざま文化人がいるので、武蔵野市に関係
があるような郷土資料館もあわせ持つよう
な場所にしてほしい。

現在の計画では、郷土の歴史などの資料を集めた特別
の部屋を設ける予定はありませんが、郷土の歴史に関
連する取り組みとして、地域アーカイブシステムを構築し
ます。これは、武蔵野市に関係する資料や映像等をデジ
タル化して、市民共有の文化資産として一元的に保存、
継承していくとともに、そのデジタル情報を市民が閲覧で
きるようにするものです。
武蔵野市に在住されている多くの文化人の中でも、特に
多大な貢献等があった方々を名誉市民として推挙させい
てただいていますが、その功績を市として公的に残すか
等についても研究したいと思います。
なお、郷土資料等として公文書や古文書、民族資料等が
あり、それぞれ収集・保存していますので、今後のあり方
や活用方法等についても検討していきたいと考えていま
す。
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第２７回タウンミーティング
H21.8.20開催・スイングビル

当日いただいたご意見と市の対応方針

番号 分類 ご　意　見 市の回答・対応方針

23

武
蔵
野
プ
レ
イ
ス

プレイスの一角に武蔵野市の郷土の歴史、
あゆみの資料室をつくって下さい。市民に対
しての参考資料館は、どこの市・区にもある
のはあたりまえ。青少年～生涯学習、高齢
者まで集まるよい所に、まず作るべき。いず
れ歴史資料館作り・市民のための副読本を
発行して下さい。

現在の計画では、郷土の歴史などの資料を集めた特別
の部屋を設ける予定はありませんが、郷土の歴史に関
連する取り組みとして、地域アーカイブシステムを構築し
ます。これは、武蔵野市に関係する資料や映像等をデジ
タル化して、市民共有の文化資産として一元的に保存、
継承していくとともに、そのデジタル情報を市民が閲覧で
きるようにするものです。
また、自治体としての本市は、４か村と井口新田の飛び
地が合併したことからスタートしていますが、各地域には
それぞれ固有の歴史があります。このような歴史を市民
の方々にわかりやすくお伝えすることは、本市を愛し、協
働を推進していくためにも重要なことと考えています。今
後このような観点からも、研究していきたいと思います。

25

歴
史
資
料

100年史をつくるのは非常に大事だ。しか
し、すでに膨大な資料が集まっていて、100
年史続編もある。市民のために公開するほ
うが優先されるべきではないか。

武蔵野市100年史は、４か村と井口新田の飛び地が合併
して武蔵野村が成立された、明治22年から今日までの歴
史を詳しく調査し、正確に記述することで、自体体として
の歴史を広く共有するとともに、後世に伝えていくために
行っているものです。順次発刊していますので、ご参照く
ださい。

平成20年度から、市役所正面玄関のショーウィンドウを
使って、民具や埋蔵文化財の展示を年３回程度行ってい
ます。
また、今年度、庁内に「歴史資料館（仮称）調査検討委員
会」を設置し、調査を進めています。
武蔵野プレイスにおいては、現在の計画では、文化資料
室等を設ける予定はありませんが、郷土の歴史や文化
に関連する取り組みとして、地域アーカイブシステムを構
築します。これは、武蔵野市に関係する資料や映像等を
デジタル化して、市民共有の文化遺産として一元的に保
存、継承していくと共に、そのデジタル情報を市民が閲覧
できるようにするものです。

24

武
蔵
野
プ
レ
イ
ス

市では、平成10年から歴史資料を集めて準
備しているようだが、いまだに身近に見られ
ないことは問題だ。武蔵野プレイスに文化資
料室をつくって、アイデンティティを持つこと
が大事ではないか。
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第２７回タウンミーティング
H21.8.20開催・スイングビル

当日いただいたご意見と市の対応方針

番号 分類 ご　意　見 市の回答・対応方針

26

歴
史
資
料

昭和27年頃にできた「わたしたちの武蔵野」
という小学校で使っている副読本があるが、
それ以後、一般市民に対して、武蔵野市の
いろいろな面での特徴、歴史などの知識を
与える副読本がない。ぜひ早急に副読本を
作ってほしい。

現在、小学校3・4年生を対象に社会科の副読本として、
平成20年に改定した「わたしたちの武蔵野市」を授業で
使用しています。ご指摘の「私たちの武蔵野」（武蔵野市
公立学校教育研究会　S28）に類する資料としては、現
在、図書館にて、「子ども武蔵野市史」（仮題）を編纂中
で、平成21年度中に発行する予定です。この資料は、図
書館で閲覧、貸出利用できるほか、市内各学校等に配
布し、さらに一般にも販売する予定です。
また、年4回発行している「季刊むさしの」では、歴史的背
景を含めた施策を紹介しています。さらに、一定期間ごと
に、市勢要覧（最新版は2007年発行）を発行し、市の歴
史年表や特徴ある施策の紹介等を行っています。市勢
要覧は、市役所や市政センターで配布していますので、
ご参照ください。

27

歴
史
資
料

武蔵境駅ができて120年になる。八王子駅
なども同じで、市が主体になって開業120年
周年記念の祝賀会をやっている。井の頭公
園の自然文化園の敷地には竪穴式住居が
埋まっている。歴史が100年だなんてとんで
もない話で、もっと古くから人が住んでいる
のだから、そこらをよく検討してほしい。

武蔵野市100年史は、４か村と井口新田の飛び地が合併
して武蔵野村が成立された明治22年から今日までの歴
史を詳しく調査し、正確に記述することで、自体体として
の歴史を広く共有するとともに、後世に伝えて行こうとす
るために行っているものです。
一方、武蔵野村存立以前も、それぞれ固有の歴史を
持っており、古くは井の頭公園周辺の貝塚や御門訴碑な
どについても、本市の大切な歴史と考えているところで
す。

28

ま
ち
づ
く
り

吉祥寺、三鷹にない武蔵境の特徴というの
は、まず駅前が閑静で、騒々しくない。緑が
豊かで、南側には果樹園とか畑、北側には
たくさんの公園がある。商店街が北側にも
南側にもちょこちょことある。もう一つ特徴と
して、人口構成として、北側のほうは乳幼児
を抱えているご家庭がある一方、南側は、シ
ルバーの方が多い。以上を踏まえて、高架
化に伴ったまちづくりとしてお願いしたいの
は、この武蔵境の閑静な環境というのを
守っていただきたいということだ。吉祥寺の
ようなごちゃごちゃしたまちではなく、武蔵境
ならではの閑静さを守っていただきたい。

武蔵境のまちづくりは、南北一体のまちづくり、西の玄関
口としてふさわしい魅力あるまちづくりを目指していま
す。玉川上水、千川上水、仙川等の水辺空間や武蔵野
の面影を感じさせる農地や雑木林があります。スイング
は、武蔵境駅北口のシンボルとして多数の方に利用され
ていますし、現在建設中の武蔵野プレイスについても、
敷地周囲の樹木に合わせた高さで、武蔵境らしい環境を
保つよう計画しています。武蔵境駅南口に建設された駅
舎連続施設は緑に覆われた武蔵境の顔となっておりま
す。このような特性を活かし、多様な世代が安心して暮ら
せる良好なまちづくりを進めていきます。
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30

駅
周
辺
整
備

中央線高架化に伴う武蔵境駅周辺のまちづ
くりについて。現在、駅場協の組織について
一般市民から平成11年～13年にかけて委
員会で大方の意見を集約した結果が発表さ
れているのに、その後、遅々として進んでい
ないとの意見も多々出ている。市のプラン、
も進んでいることと思うので、駅場協でこの
範囲で事業計画を話し合ってくれとか、ロー
タリーの広さはこのくらいだとか、ストリート・
ファニチャーはこの程度でとか、駅場協の進
め方にアドバイスを強く望む。

皆様にいただいた意見を基に武蔵境のまちづくりを進め
ており、市道第291・292号線、都道123号線、駅舎連続施
設が完成に近づいています。
しかし、広場については、お示しできる案の調整段階で
あり、現在北口広場を中心に、武蔵境駅周辺の道路に
おける交通体系について警視庁と協議を進めています。
お示しできる案が出きた段階で、市民の方々の意見をお
伺いする機会を設けたいと考えています。

29

武蔵野プレイス完成後の、西部図書館の建
物利用についてどのような検討がなされて
いるのか知りたい。武蔵野プレイス完成後
のJR高架下の利用方策も含め、境のまちづ
くりをどう進めていくのか、検討状況・具体策
等、大まかな構成でもかまわないので教え
て欲しい。

駅
周
辺
整
備

武蔵境のまちづくりについては、中央線高架化事業の進
捗に合わせ面的整備を進めております。各事業を進める
際も事業説明会等を実施し、地元の方々の意見を伺って
いますが、広場についてはお示しできる案の調整段階で
す。
現在、北口広場を中心に、武蔵境駅周辺の道路におけ
る交通体系について警視庁と協議を進めています。お示
しできる案ができた段階で、市民の方々の意見をお伺い
する機会を設けたいと考えています。

西部図書館跡地利用について武蔵野プレイスに図書館
が設置されるため、現在の西部図書館の、今後の活用
方法が課題になると承知しています。
同施設の今後の活用に関するご要望については、既に
複数いただいている状況ですが、同施設は都営団地内
の施設を、市が借用していることもあり、今後の活用方
法の検討にあたっては都との協議も必要になってきま
す。このような条件も踏まえながら慎重に検討していきた
いと考えています。

市では平成18年度に実施した高架下利用に関する市民
ニーズ調査の結果をベースに、庁内の高架下利用調査
検討委員会で検討を重ね、高架下利用の基本方針を示
し、ＪＲと協議しています。具体的には鉄道事業者による
店舗展開等の他、公共施設として自転車駐車場、市政セ
ンター、多目的スペース、防災施設等としての利用を求
めています。
なお、「高架下利用調査検討委員会の報告書（概要版）」
については、市のホームページに掲載しています。
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31

駅
周
辺
整
備

中央線の高架に伴う武蔵境駅周辺のまちづ
くりということで出席したが、どういう青写真
になるのか、特に北口に関しては全くわかっ
ていない。市報を何回見ても全然出ていな
いし、駅にも提示されていない。バスのター
ミナルはどこにできるのか、それから商店街
の入口がどこにできるのか、南北の通路は
どこでつながるのか全くわからない。まずそ
ういう説明があってから意見を聞くのかと
思ったが、いきなりミーティングに入っても意
見の言いようがない。

32

駅
周
辺
整
備

武蔵境南北の道路駅周辺の道路整備をど
うなるのかを知りたくて参加したが、何もわ
からない。周辺住民は一番知りたい案件で
ある。

33

駅
周
辺
整
備

境駅周辺の青写真について、道路整備構想
やスケジュールも含めて、武蔵野市が今何
を考えているのか、もっと強くPRしてほしい。
関心あるのに、知らないことが多すぎる。

34

駅
周
辺
整
備

中央線高架化に伴う駅周辺のまちづくりを、
多方面にわたって進めているのは理解でき
るが、もっと市民の意見を聞きながら計画を
具現化し、進めてほしい。現実は、市民の意
見より、一方的な、一部の団体において進
められているようにしか思えない。

35

駅
周
辺
整
備

駅周辺に住んでいるので、夜工事の音がう
るさい。いつ頃まで我慢すれば良いのか、
高架工事の進捗状況等も含めて、今後のス
ケジュールが知りたい。

高架工事の進捗は、12月5～6日に三鷹・国分寺間の上
り線の切換工事を行う予定となっています。連立事業の
予定工期は、平成22年度末となっていますが、現在の状
況から駅舎工事、側道整備などが残っており、工期の延
伸について事業主体である東京都が調整中であること
から、市は延伸スケジュールの早期公表を、東京都に働
きかけています。

武蔵境のまちづくりについては、中央線高架化事業の進
捗に合わせ面的整備を進めております。各事業を進める
際も事業説明会等を実施し、地元の方々の意見を伺って
いますが、広場についてはお示しできる案の調整段階で
す。
現在北口広場を中心に、武蔵境駅周辺の道路における
交通体系について警視庁と協議を進めています。お示し
できる案ができた段階で、市民の方々の意見をお伺いす
る機会を設けたいと考えています。ＰＲについても積極的
に努めていきます。
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36

駅
周
辺
整
備

今のプレイスの建つところの近くに観音院が
あるが、その中に私どものお墓がある。その
お墓が道路として、市に３分の２ぐらい取ら
れてしまう。私の家は古い家なので、江戸時
代前くらいからのご先祖様の小さなお墓が
いっぱいある。そのお墓を移転せざるを得な
い。今の時代、お墓用のまとまった土地を手
に入れるのは大変難しいことで、一族みん
なで頭を悩ませている。道路のためにお墓
を移転しなくてはならないということに対し
て、市はどう考えているか。

観音院付近に計画されている道路は、都市計画道路3・
4・27号線で、武蔵境の南北一体のまちづくりの実現に寄
与するため、計画し事業を進めています。計画線の位置
については、南北の動線や駅前広場・高架後の駅舎の
位置などから、現計画位置に決定いたしました。武蔵境
の南北一体のまちづくりに必要不可欠な計画道路です
ので、何卒ご理解くださいますようお願いいたします。

37

駅
周
辺
整
備

駅北口に関する情報提供には、市政セン
ター及びヒューマン・ネットワークセンターを
活用するのはどうでしょうか。その他郵便
局、銀行など、人々がよく使用するところに
掲示を依頼するなどの工夫はできないもの
でしょうか。

情報提供の方法については、いただいた意見を参考に
今後検討していきます。

38
高
架
下

高架線の下には具体的にどのような施設が
作られる予定なのでしょうか。あるいは市と
しては、どのような意向なのでしょうか。

市では平成18年度に実施した高架下利用に関する市民
ニーズ調査の結果をベースに、庁内の高架下利用調査
検討委員会で検討を重ね、高架下利用の基本方針を示
し、ＪＲと協議しています。具体的には鉄道事業者による
店舗展開等の他、公共施設として自転車駐車場、市政セ
ンター、多目的スペース、防災施設等としての利用を求
めています。高架下利用調査検討委員会の報告書（概
要版）については、市のホームページに掲載しています。

39

武
蔵
境
駅
舎

武蔵境駅の下り線の階段を降りたところの
エレベーター横に、隙間があって柱がある。
武蔵境駅の建物の動線は、十分に考えられ
てつくられたのか。駅の建物はＪＲだけで決
めたのか、市も関与したのか。

エレベーター横の隙間については、将来駅内部を仮設状
態から本設として新装する時に、エレベーターの周囲が
きれいな壁で覆われ隙間が無くなるとＪＲより聞いていま
す。武蔵境駅の動線、建物についてはＪＲで決めていま
す。

40
下
水
道

家庭用の「雨水ます」というのは、市では用
意していただけないでしょうか？

雨水ます自体を用意することはできませんが、雨水浸透
ます等を設置していただくための助成制度がありますの
で活用してください。
詳しくは、市ホームページ(雨水流出抑制施設)に掲載し
ています。
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41

水
害
対
策

最近は気象が変わって、台風の発生が多く
なってきている。すると、ゲリラ豪雨は、ごく
当たり前に降ることになって、いつくるかは
わからない。地震対策をやっているが、集中
豪雨は地震対策以上に確率が高い。浸透
式なんて、集中豪雨がきて泥水がきたら目
詰まりして浸透しない。三鷹市と相談して、
野川までの排水路を考えてほしい。

浸透型の雨水ます等の施設は、雨水を取り込む際に、
泥を溜める施設等設け泥が入りにくい構造としていま
す。また、施設自体の点検・清掃を行い、機能を果たすよ
う維持管理を行っています。
現在、この地区の雨水排水については、野川幹線管渠
により、小金井市・武蔵野市・三鷹市と共に野川に放流し
ています。今後も、東京都及び近隣市と連帯を図りなが
ら対応していきます。

42
道
路

天文台通りはいつごろ完成するのか。

東京都施工の天文台通り（都市計画道路3・4・24号線）
については、亜細亜大学通りから中央線を越え、境南町
の市立もみじ山公園付近の第一期分は、平成24年3月
末の完成を目指しています。また、市立もみじ山公園か
ら三鷹市境の連雀通りまでの第二期分は、道路法によ
る事業のため事業期間が定まっていませんが、早期完
成を目指すと伺っています。

43
道
路

武蔵野プレイスから先の西のほうに西循環
のバスが通っており、そのバス通りに平行し
て、北側に新しい道路が開通する。この道
が相互通行になると、かなり車が多くなって
危険なので、その歩道のところに何らかの
バリケードなり枠をつけてほしい。また、この
道の特に東側に、たくさんのバイクが放置さ
れている。今も対応してくれているが、道路
が開通した段階でぜひ市で適切な処置を
とってほしい。

この通りは、市道第292号線で道路工事は完了していま
すが中央線の高架化により南北道路(市道第291号線)が
開通するまで車の通行には開放していません。武蔵境
の道路整備が完了すれば通過交通は分散され交通量
は抑えられると考えられます。また、準歩道(ガードレー
ル)は沿道の皆様に不便をかけるため開放後の状況を
みて、対処いたします。
道路の適正な維持管理に努め、安全かつ快適に道路を
ご利用いただけるようにします。
歩行者･自転車の通行を除いて、現時点では未供用の
暫定開放道路であることから、撤去等の取締りが徹底で
きず、市としても苦慮しているところです。
市道として供用開始されれば、道路交通法が適用されま
すので、交通管理者とも連携して対応したいと思います。

44
交
通

武蔵境駅の北側の人も南側の人が、北南そ
れぞれの特徴を享受できるように交通の整
備が必要だ。自転車に乗れない足腰の弱い
方などは本当に困る。ムーバスとまでは言
わないが、身体障害者も乗れるようなワゴン
で、銭湯に行ったり、果樹園に行ったり、桜
堤公団の中の公園、小金井公園、商店街も
南北自由に回れるようにできないか。

ムーバスについては、新規ルート開設の予定はありませ
んが、市民誰もが利用しやすい交通体系の実現に向け
て、例えば、乗継割引や1日乗車券の実践など、レモン
キャブ事業を含めた他の公共交通機関と連携を図りな
がら検討していきたいと考えています。
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45
交
通

三鷹駅北口ロータリーに税務署側から入る
道路に信号機がないため、警察署側から左
折する場合、朝の通勤時など車が渋滞し
て、スムーズに進めない。このようなことが
ないよう、人、車の流れが滞りのない構築が
望ましい。

朝、夕の通勤･通学時間帯における三鷹駅北口は、路線
バス、タクシーといった公共交通と送迎等の一般通過車
輌が多数発着しており、ご指摘の横断歩道等においては
歩行者と輻輳し、慢性的な交通渋滞が発生しておりま
す。
視距等の関係から広場内での信号機整備は難しい状況
ですが、改善に向けて、今後も交通管理者と協議、調整
を進めていきます。

46
自
転
車

自転車の専用道路を整備してほしい。武蔵
境駅の南口のイトーヨーカドーから南にかえ
で通りという大きな16ｍ道路がある。そこに
自転車専用の道路を三鷹市がつくってい
る。ここは、非常に安全で、車も自転車も歩
行者も安心して通れる。武蔵野市でも、かえ
で通りの境南小学校から武蔵境の南口にか
けて、自転車専用道路をつくるという話があ
るようだが、それはいつ頃できるのか。
また、駅を中心にして、新しい道路や旧道路
の拡幅が盛んに行われているが、道路がで
きあがってから、専用道路をつくるといった
非効率的なことをやらないで、その時点で自
転車の専用道路を考えたらどうか。

かえで通りは、平成２０年１月に国土交通省と警察庁合
同による「自転車通行環境整備のモデル地区」の指定を
受けた路線であり、今年度自転車道を整備します。
平成20年度より整備を進めている三鷹市と同一路線上
ということもあり、交通安全確保の見地から連携、統一し
た整備構造を計画しています。工期は、12月初旬から来
年3月末までを予定しています。
また、駅付近の新設道路や拡幅道路の整備にあたって
は、自転車道に固執せず、自転車レーン、自転車通行帯
など、可能な範囲で、自転車の通行環境整備に努めて
いきたいと考えています。

47
自
転
車

自転車の専用道路について、三鷹市側の完
成した道路部分を見ると、自転車専用レー
ンをつくったことで幅員がかなり狭まってし
まった。かえで通りは、武蔵野市側も三鷹市
と同じだけの幅の道路がつくられるのか。ま
た、交差点で、自転車の専用レーンが青字
でわかりやすく塗られているのを見たが、そ
の必要はあるのか。武蔵野市も同様にレー
ンに青いものを塗るのかをお聞きしたい。

かえで通りは、基本的に三鷹市域と同様の道路構造に
よる整備を計画しております。
全幅16.0ｍの内、バス停等の特殊部を除き、両側2.5ｍ
の歩道は変えずに、車道内の両側に幅2.0ｍの自転車道
を整備するもので、車道については現況の11.0ｍから7.0
ｍに狭くなります。
また、通行帯を明示するための青色によるカラー舗装
は、国土交通省と警察庁の推奨色であること並びに利用
者の交通安全の確保、異色による混乱の未然の見地か
ら、先行する三鷹市域と統一したいと考えています。

48
自
転
車

かえで通りの武蔵野市側のサイクリング
ロード造成に当っては、樹木を全て残してく
ださい。

基本的にはそのまま残置するように進めていますが、バ
ス停部分や交差点部分におけるアプローチ箇所等特殊
部につきましては、一部撤去せざるを得ない状況となり
ます。
関係部署と連携し、公園や公共施設等に可能な限り移
植していきたいと考えています。
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第２７回タウンミーティング
H21.8.20開催・スイングビル

当日いただいたご意見と市の対応方針

番号 分類 ご　意　見 市の回答・対応方針

49

市
民
協
働

市民参加型の委員会があるが、公募市民に
は履歴書を付記させるのに、団体の代表や
有識者には履歴書を出させない。履歴書は
個人情報で、必然性がない限り、安易に提
出させるのは人権侵害だ。団体代表や有識
者に出させないというのは、同じ市民として
差別である。市民団体の市民と個人の市民
を公平に扱ってほしい。同じ納税者なのだ
から、市民団体の人ばかりを重宝するよう
な、委員会や市民協働サロンのシステムは
撤廃して、平等に市民を扱ってほしい。

各種委員会について、通常市民委員の公募に際して、
履歴書の添付等をお願いすることはありませんが、環境
部門と教育部門の一部の委員会設置にあたり、専門性
等を有している方による会議とすることから、公募にあた
り履歴書の提出をお願いしたケースがありました。
ご指摘のとおり個人情報の重要性については重々認識
しているところであり、上記ケースのおいても、専門性の
確認以外の目的としての提出お願いしたのではないこと
から、選考が終了した後には、提出いただいた履歴書は
返却しています。
しかしながら、今後、このようなケースにおいても、履歴
書によらない、専門性等に関する確認方法等について検
討していきます。
市民協働サロンについて、市民団体の市民と個人の市
民を公平にとのご意見ですが、市民団体に所属している
かの有無によって市民を分け隔てをしているわけではあ
りません。支援や市政の参画の仕方はそれぞれによって
異なります。市民協働サロンで、団体が使用条件となっ
ている主なものは、会議等に利用する多目的スペース
と、チラシなどの団体の印刷物を印刷するためのデジタ
ル印刷機です。これは、公益活動を支援するために設置
しているものですので、組織的に活動している団体を対
象としています。個人のご利用が可能なものとしては交
流コーナーがあり、情報収集、打ち合わせなどにご利用
いただけます。

50

市
民
協
働

市民団体に手厚く、個人市民には冷たいの
は（同じ様に納税しているのに）不公平であ
る！「市民が主役」の市民って誰のこと？
（例）　市民協働サロンは個人市民は利用も
できないし、コピー機も使えない。

市民団体の市民と個人の市民を公平にとのご意見です
が、市民団体に所属しているかの有無によって市民を分
け隔てをしているわけではありません。支援や市政の参
画の仕方はそれぞれによって異なります。市民協働サロ
ンで、団体が使用条件となっている主なものは、会議等
に利用する多目的スペースと、チラシなどの団体の印刷
物を印刷するためのデジタル印刷機です。これは、公益
活動を支援するために設置しているものですので、組織
的に活動している団体を対象としています。個人のご利
用が可能なものとしては交流コーナーがあり、情報収
集、打ち合わせなどにご利用いただけます。
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第２７回タウンミーティング
H21.8.20開催・スイングビル

当日いただいたご意見と市の対応方針

番号 分類 ご　意　見 市の回答・対応方針

52

情
報
発
信

市報の中にＱ＆Ａ欄を設けて、市民の質問
に対して、市長から返事をいただければ、
もっといろんなことが市民に伝わる。タウン
ミーティングや市長への手紙のように、市民
の疑問に直接市長からお返事いただくと、
私のところで止まってしまうが、市報のような
スペースで返事をいただければ、私以外の
人も情報を得られるのではないか。

市報については、市民や専門家から、情報量が多いとい
うご意見もいただいています。市の施策について市民の
多くが疑問に思うような詳細な事項は、ホームページや
季刊むさしの、「マイシティむさしの（FM）」、「武蔵野シ
ティニュース（CATV）」などでとりあげ積極的に情報公開
を行っています。
タウンミーティングについては、報告書を掲載していま
す。
また、市長への手紙・市政アンケート調査・タウンミーティ
ング等で、頻繁にいただく意見については、ホームペー
ジにおいて、「よくある質問」という項目を設けて、掲載し
ています。

①市政センター職員が障害者に関る個人情報にアクセ
スすることは制限しています。　障害者福祉サービスや
手当などは、個々人の状態やご家庭の状況によって、種
類や内容が多岐にわたりますので、正確な情報に基づく
適切なサービス等の申請をお受けするために市役所に
お越しいただき、必要に応じてケースワーカーがご相談
をお受けする体制をとっています。
また、郵送でも申請をお受けしている手続きもございます
ので、事前にご相談ください。
相談員の資質向上については、引き続き力を入れていき
ます。ご不便をかけて誠に申し訳ありませんが、ご理解く
ださいますようお願いいたします。

②市政センターは、市の出先機関として、市の業務につ
いて、なるべく広範囲にわたり取り扱っていますが、昨
今、様々な制度等は詳細かつ専門的になってきているこ
となどから、各所管課での対応でなければ、お答えする
ことも困難な状況になってきている面もあります。この場
合スムーズな取次ぎ等も重要ですので、今後一層心が
けていきます。

③地域の高齢者の相談窓口として在宅介護支援セン
ターが市内に６ヵ所設置されています。介護支援専門
員、社会福祉士、看護師などが相談員として配置されて
おり、ご本人やご家族が来所する必要はなく、ご自宅に
相談員が訪問してご相談を受けております。市政セン
ター職員に福祉資格を取得させることは考えていませ
ん。在宅介護支援センターにおつなぎしますのでお気軽
にご相談ください。

51

①障害者が様々の申請などで市役所まで
行かなければ出来ないことが多い。

②相談にしてもあちらへ、こちらへといわれ
ることが多いとのことで、市政センターで総
合的に相談出来るしっかりした方（関連的に
周知している方）を配置してほしい。

③介護等の問題も在宅支援センターという
相談所はあるが、まだまだそこまで知ってい
ない人もあるので、上記のような相談者の
養成を是非お願いしたい。

相
談
体
制
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第２７回タウンミーティング
H21.8.20開催・スイングビル

当日いただいたご意見と市の対応方針

番号 分類 ご　意　見 市の回答・対応方針

53

情
報
発
信

意見交換での、市長の真摯な受け答えは認
めますが説得力が足りない。（将来的な企
画の推進をはっきり述べられたほうが良い）
今日のミーティングで最重要のポイントと感
じたのは、市からの情報提供の不足に不満
を感じている人が多いことです。市長が努力
しておられるのはわかります。（例えば、「今
後の検討課題です」と何度も言われていた
ように）
情報提供のしかたでホームページの更新な
どを言われておりましたが、誰でもがゲット
できる方法として、発言者の一人が言ってお
られたように、「市報」をもっと充実させること
です。（例えばQ&Aコーナーを設けるなど）
今の市報は情報重視で通り一遍の、興味を
ひかない文面が多い。予算の関係は大きい
でしょうが、内容を見直される必要があると
思います。
いろいろなミーティングの報告をコミセンや
市政センターで配布するのみでは、市民の
生の声はいきわたりません。

市報については、ページ数や発行頻度などから、鮮度の
高い情報をより早く伝えるという役割を持たせています。
年４回発行している季刊むさしのなどの刊行物やホーム
ページ、広報掲示板などさまざまな広報媒体を活用して
効果的な情報発信に努めていきます。

54

情
報
発
信

市役所と市政センターとでは、市からの情報
量が雲泥の差である。市役所には様々なポ
スターやチラシがあり、様々な情報が得られ
る。しかし、市政センターは、情けない程に
ポスターもチラシも少なく、得られる情報量
が少ない。HPを見られない市民への情報発
信、なかなか市役所へ行けない情報発信を
何とか工夫してほしい。

市報を月２回全戸に配布しているほか、季刊誌を年４回
公共機関・各駅で配布しています。また、市内48ヵ所にあ
る広報掲示板では、ポスター掲示により適宜情報提供を
行っています。

55

公
共
施
設

シルバーの方も乳幼児もトイレが近い。おむ
つを取りかえることのできるトイレや、シル
バーの方たちが、車いすでも使えるようなト
イレを要所に置いてほしい。

市の公共施設については、建設当時の法律や基準に
従って、施設づくりを行ってきました。特に、最近の施設
は、バリアフリーのみならず、色覚障害・外国語表示・絵
文字など、サインも含めたユニバーサルデザインに配慮
しています。
しかしながら、建設後、法律や条例が改正され、現状、そ
れらに適合していないものや、社会的なニーズに合わな
くなってきている状況はありますので、順次改善をしてい
るところです。
市としては、平成18年に施行された「バリアフリー法」「東
京都建築物バリアフリー条例」を踏まえて、既存施設に
ついても、最新の基準に照らした調査を再度行い、今後
も引き続き、サインを含めて、設備の改善を図っていきた
いと考えています。
バリアフリートイレについては、例えば武蔵境地区であれ
ば、現在施工中のJRの高架下など、まちなかの公共性
の高い場所に、関係機関と調整しながら設置をしていき
たいと考えています。

‐38‐



第２７回タウンミーティング
H21.8.20開催・スイングビル

当日いただいたご意見と市の対応方針

番号 分類 ご　意　見 市の回答・対応方針

57

公
共
施
設

公衆の障害者用トイレに、多機能トイレと書
かれると、障害のない人も使い、障害者用ト
イレしか使えない人の順番がなかなか回っ
てこなくて困る。障害者専用のトイレを作っ
てください。小金井市立中央図書館の障害
者トイレを見に行ってほしい。これは、座って
も、立ったままでも用を足せるトイレだ。

トイレについては、スペースの有効活用や管理運用の観
点から、障害者専用のトイレを設置することは考えていま
せんが、障害をお持ちの方に配慮したバリアフリートイレ
を順次設置していきます。

58

公
共
施
設

ＮＰＯなどの団体が、会合を持つ場所やイベ
ントを開催する場所がなく、コミュニティセン
ターに申し込むといっぱいということで、大変
悩んでいる。西部図書館が武蔵野プレイス
へ移った後の建物の有効利用について、市
長がもう少し具体的な答えを出してもらえる
とありがたい。

武蔵野プレイスに図書館が設置されるため、現在の西部
図書館の、今後の活用方法が課題になると承知していま
す。
同施設の今後の活用に関するご要望については、既に
複数いただいている状況ですが、同施設は都営団地内
の施設を、市が借用していることもあり、今後の活用方
法の検討にあたっては都との協議も必要になってきま
す。
このような条件も踏まえて、慎重に検討していきたいと考
えています。

公
共
施
設

56

スイングビルのバリアフリー化について スイングホール
とスカイルームには、身障者用トイレが設置されています
が、今回のタウンミーティングの会場としたレインボーサ
ロンには、身体障害者用のトイレが設置されていませ
ん。また、レインボーサロンは、立食形式のレセプション
やパーティができる多目的ルームとして、設計されたこと
から、トイレマークもデザイン的な要素が強く、一般の
マークに比較して、わかりにくくなっていました。
このようなことから、11階レインボーサロンのトイレ付近
に、身障者用トイレが10階にあることを表示するととも
に、トイレの入口に男女の別がはっきりわかるマークを追
加することとしました。また、11階廊下にはトイレの誘導
案内の矢印がありましたが、10階にはありませんでした
ので、10階にもトイレの誘導案内を表示しました。
市の公共施設については、建設当時の法律や基準に
従って、施設づくりを行ってきました。特に、最近の施設
は、バリアフリーのみならず、色覚障害・外国語表示・絵
文字など、サインも含めたユニバーサルデザインに配慮
しています。
しかしながら、建設後、法律や条例が改正され、現状、そ
れらに適合していないものや、社会的なニーズに合わな
くなってきている状況はありますので、順次改善をしてい
るところです。
市としましては、平成18年に施行された「バリアフリー法」
「東京都建築物バリアフリー条例」を踏まえて、既存施設
についても、最新の基準に照らした調査を再度行い、今
後も引き続き、サインを含めて、設備の改善を図っていき
たいと考えています。

ほとんどの公共施設、特に障害者関係の施
設は、市役所の周辺にあるが、そこに行くた
めの乗り物がない。手押し車があるとトイレ
の扉を開けられない。公共施設に来ると、市
役所以外のところではまずトイレに入れな
い。たまたま居合わせた個人の親切だけで
は障害者はこういう場にさえも来られない
し、老いと障害の進行のために、声も無くな
り、ペンを持つ力もなくなっているから、訴え
る場所もない。スイングビルのような建物
は、まだ新しいのだから、建設する段階で障
害者のトイレは考えるべきだった。障害者と
一般の人が一緒にお話できるような場所を
もっと考えてほしい。
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第２７回タウンミーティング
H21.8.20開催・スイングビル

当日いただいたご意見と市の対応方針

番号 分類 ご　意　見 市の回答・対応方針

59

公
共
施
設

武蔵境駅北口に市政センターがあるが、境
南町がある南口にも設置してほしい。

長年にわたり鉄道で分断されてきたまちを一体化するた
めに、中央線の高架事業を、東京都や他の沿線自治体
とともに取り組んでいるところです。鉄道の高架化が完成
すれば、行き来が自由になり、鉄道を挟んだまちが一体
化されることになります。
また、この高架事業の効果として、新たに鉄道高架下の
空間についても、市として一定面積を活用できることにな
ることから、市政センターの移転についても検討している
ところです。

60

公
共
施
設

プレイス内に市政センターを入れる。市長の
高架下に入れる案にも賛同します。そして、
現市政センターを文化資料室にはできない
か。

市では平成18年度に実施した高架下利用に関する市民
ニーズ調査の結果をベースに、庁内の高架下利用調査
検討委員会で検討を重ね、高架下利用の基本方針を示
し、ＪＲと協議しています。具体的には鉄道事業者による
店舗展開等の他、公共施設として自転車駐車場、市政セ
ンター、多目的スペース、防災施設等としての利用を求
めています。高架下利用調査検討委員会の報告書（概
要版）については、市のホームページにも掲載していま
す。
文化資料室について本市の文化資料として公文書、古
文書、民族資料・埋蔵文化財などがあり、どれもかかなり
の量がありますので、現在の武蔵境市政センターでは収
容が限られてしまうと考えられます。
そのため、これらの資料に関する収集・保存や公開方法
等についても検討しているところです。

61

行
政
運
営

武蔵野市職員の人件費は総予算の中で大
体何％を占めているのか。

平成21年度一般会計総予算に占める人件費比率は
21.0%です。人件費には、一般職員・特別職の給与のほ
か、議員・嘱託職員等の報酬を含みます。

62

財
政
運
営

武蔵野市は、全国で1,800市町村ぐらいの中
で財政はベストテンに入っている。お金持ち
だからと箱ものをつくれば、管理に金がかか
る。無駄を省いて、効果的な財政運営をして
ほしい。

財政基盤の強さや余裕度を示す財政力指数では、本市
は上位にありますが、第三次行財政改革を推進するた
めの基本方針及び行財政改革アクションプランを定め、
事務事業等の見直しの一層の推進などを行っており、健
全な財政運営を今後も行っていきます。
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第27回タウンミーティング
H21.8.20開催・スイングビル

アンケート記入感想

番号 内　容

1 テーマをもっとしぼった方が良いのでは。結論に近づくように、市民同士の意見交換をすべきでは。

2
ミーティングの進行について。本日のテーマ以外の質問もどんどん無差別に受け入れてしまい、肝
心のテーマについてのミーティングが出来ていない。これなら初めから自由テーマにして、市長の
意見を聞きたいこと、希望等を自由に発言させる場であることを明記すべし！！

3
個人的な意見が前面に出すぎだと思いました。質問の３分間が守られないのは残念だと思いま
す。時間的に中央線高架化に伴う駅周辺のまちづくりに集中して、「身近な地域の課題」の質問時
間が殆どなくなり、残念と思います。質問に対する市長の回答は解りやすかった。

4 意見を述べたい方は、予め、意見書でまとめて申し入れるようにしたらいかがか？

5 事前に質問をまとめておくと時間の有効活用になる。

6
タウンミーティングのやり方について、個人的な発言や、感情的な発言が多すぎ、事前に質問を集
めて、みんなに有意義なものを優先して回答してほしい。

7
私は３点も質問しましたが、一人２点ぐらいに制限してもよいかなと思います。ただ、始まってすぐに
意見交換ではなく、情報を提供してほしいです。

8

１回の発言の中で、何個もの質問をさせるのはまずいと感じた。１回の発言における質問は２個くら
いにするよう提案する。要注意人物なのではないかと感じる方がいた。タウンミーティングを、自分
の不平不満を言う場にしていると感じる。市は、27回もタウンミーティングをやっているわけだから、
要注意人物を把握していることと思う。要注意人物については、司会者に事前に注意を促し、要注
意人物の発言については、途中である程度まとめるようにさせたほうが良い。

9

発言者について、自分の発言に酔ってしまって、発言残り時間の表示を見ても発言をやめることが
できない人がいた。表示のほかに、呼び鈴を鳴らす等もする必要があるのではないか。
今回の意見は、道路や、自転車、雨水、公園等ハードに関する発言が多かった。もっと、福祉や健
康に関する質問があると良かった。また、多くの人が自分勝手な発言をすることに驚き、あきれた。
機会があれば、また参加したい。

10

タウンミーティングと聞いて、もっと有意義な意見交換が出来るのか期待していたが、単なる要望を
言うだけの会合であり、とても残念。テーマが決まっていたので、そこにフォーカスを当てた議論が
出来るのかと思っていましたが、何でもあり状態で、何のためのテーマかよくわからない。初めて参
加させていただいたが、誰もが参加できるようなものではないことがわかりました。特に40代未満の
人間には。
何度も参加している者だけが物を言える雰囲気です。少しでも街作りに参加して、お手伝いしたい
と思っていた分、期待していただけに残念です。市長、市役所の皆さんのご苦労も良く分かりまし
た。お疲れ様でした。

11
初めての参加でしたが、地域のことは会を重ねても特定の人のためになってしまう気がします。タ
ウンミーティング自体が大変意味のあることは間違いありませんが。

12
意見交換は自分勝手すぎる。意見が多い様な気がしますが如何ですか？市として、ＮｏはＮｏ、明
確にした方がBetter ＆ Best。

13
身近な問題に話題が集中することは否定しませんが、大局的な見方をして考えて行かないと、答
が見つからずに言いっぱなしになってしまうのだナァと思いました。

３．アンケートでいただいた感想

　※アンケートの自由回答欄でいただいた感想を掲載しています。
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第27回タウンミーティング
H21.8.20開催・スイングビル

アンケート記入感想

番号 内　容

14
市長の目線は、市民目線と少し違うように感じました。余りにもお役所的な発言ですね。
要は、情熱の問題か、コミュニケーション的能力の問題と思います。広く市民のアドバイ
スを受けてはいかがですか。

15

本日の意見交換は、どの市民の意見についても真摯に答えようとしている市長がすごいと思いまし
た！今日は参加させていただき、ありがとうございました。（突然、Tossと総務省のまちづくり教育
の推進のことでお願いに行き、対応していただき、お忙しい中、ありがとうございました）　教師とし
て、子ども達にまちづくり教育、まちづくり活動を行い、自分たちが住んでいる町について考え、そし
て好きになっていってもらいたい、こう考えています。お忙しい中、本当に本当にありがとうございま
した！！

16 時間が足りない。半日（４時間）くらい必要です

17
発言時間が短くて、タウンミーティングという感じがしない！2分、3分では全く足りない！！もっと市
民の発言時間を取ってほしい！

18
「武蔵野プレイス」には大いに関心を持っています。農林省の食糧倉庫跡は大いに関心があるだけ
に、如何にも時間が少なかったと思います。

19
この時間帯（平日夜）ですと、子どもを持つ家庭は出にくいので、時間と曜日など御検討頂きたい。
熱い思いはわかるが、ルールを守らない発言者の後味はとても良くないので、検討していただきた
い。司会の方が止めた場合は、やめてほしいです。機会均等が公平だと思います。

20

司会者が特権であるかの如く、発言者にチョクチョク時間切れと声をかけるのは、非常に不愉快。
タイムカードを見て話しているので、時間オーバーが５分も10分もかかる訳ではなく、それ位意識し
て、当方も発言している。然し話術の方便とか、話の流れとかもあるので、多少は認めるくらいの僅
かなユトリみとめなさい。

21

タウンミーティングのちらしは（意見、感想を）書くところが少ない。年をとると読むのも書くのも若い
ときの何倍もかかる。アンケートの紙の裏側全体にかけるようにしてほしい。私は、老いと大腿骨複
雑骨折の影響で、ペンを持つ手も不自由だ。思うことがあっても言える場がない。手紙を書くのは
時間がかかり、肝心の日常生活ができなくなる。市内には、言いたいことの言える場所まで行けな
い障害者や老人がいる。

22
スイングビルは駅前なので大変便利であった。身体の具合の悪い社会的弱者にとっては、不便な
コミセンでは、参加し難い。今後もタウンミーティングは利便性の良い場所で行ってほしい。

23 質問者の番号札を渡すと同時に、次の人へのマイクをすぐ渡すようにしてほしい。

24
最初に配布されたプリント（第２・15回のミーティングの結果）の説明を市長が長々と行ったが（１ヶ
１ヶ）、時間の無駄である。読めば分かるものだし、また、分かるようなプリントであるべきである。市
長の説明は不要。市民発言の場にせよ！

25 活発な意見の開陳を聴くのはたのしい。境は昔から、自称知識人が多い土地、面白かった。
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第2回タウンミーティング
H18.2.19開催・境南コミセン

主なご意見とその後の進捗状況

番
号

分
類

ご意見（H18.2実施） 報告書（H18.4発行）での市の対応方針 その後の進捗状況・特記事項など

1
健
康

東京都目黒区のように、高齢
者への肺炎ワクチン接種助
成制度のスタートを希望す
る。

多くの肺炎は肺炎球菌が原因で、
高齢者が肺炎球菌性肺炎にか
かった場合に治りにくく重症化す
るケースが多くなっています。肺
炎球菌ワクチン接種については、
2回目の接種をすると注射部位の
局所反応が強く現れることがあ
り、１回しか接種できません。高齢
者の接種記録をどうするかなど、
今後方法等も含め検討していきま
す。

平成19年度から、高齢者に対す
る肺炎球菌ワクチンの公費助成
を定員1,000名で開始しました。

2

高
齢
者
福
祉

認知症予防についての研究
事業があるが、どのくらいの
費用がかかっているのか。そ
の成果が、高齢者にどのよう
に反映されるか。研究事業よ
りも、現在積極的に外に出ら
れない高齢者のための認知
症予防策を充実してほしい。

学際的研究事業は、平成16年度
から20年度までの５年間の予定
で実施しており、単年度の事業費
は、平成16年度決算で30,426千
円（内21,236千円が国都補助金）
でした。しかし、今後、国都補助金
がなくなることや、他自治体で一
定程度の研究結果が得られたこ
となどから、平成18年度から「研
究」の部分は中止し、認知症相
談・啓発事業と、認知症予防教室
を中心とした事業として充実させ、
希望する高齢者が参加できるよう
実施していきます。

認知症になっても安心して暮ら
せる地域を目指して、①相談事
業の充実②普及啓発の推進③
在宅生活の支援の3本の柱を重
点施策としています。
専門相談員による面談相談･電
話相談を月2回実施するととも
に、認知症に対する正しい理解
を普及するために、認知症サ
ポーター講座を地域で開催して
います。
また、徘徊探索サービス、火災
安全システムのほほか、平成20
年度からは、介護保険の対象と
ならない見守りや話し相手にな
る「認知症高齢者見守り支援事
業」を実施するなどの取り組みを
進めています。

3

介
護
予
防

介護予防の施策について、よ
り具体的に知りたい。

市では、これまで「高齢者食事学
事業・浴場開放事業・社会活動セ
ンター事業（高齢者総合セン
ター）・健康講座・骨粗しょう症予
防事業・健康増進運動指導・筋力
向上事業・機能訓練事業・歯科健
康診査」などの事業を実施してき
ました。平成18年度の介護保険
制度の改正にあたり、これらの事
業を地域支援事業として、継承し
ていきます。

浴場開放（不老体操）事業は、平
成20年度から３箇所の浴場で、
男女両方の脱衣所を利用し、身
体レベルに合わせた運動プログ
ラムを提供しています。
地域健康クラブは、現在16箇所
のコミュニティセンターで開催し
ていますが、平成20年度から新
たに２カ所（ぐっとういる境南・く
ぬぎ園）追加し、また、市内３箇
所のコミュニティセンター（吉祥寺
南町・吉祥寺北・西久保）で、元
気高齢者向けの教室も開設して
います。

４．前回のタウンミーティング（境南コミセン）での主なご意見とその後の進捗状況

※ 境南コミセンで前回（平成18年２月19日）開催した第２回タウンミーティングでいただいた主なご意見を
分類・整理のうえ、分野別に掲載しています。
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第2回タウンミーティング
H18.2.19開催・境南コミセン

主なご意見とその後の進捗状況

番
号

分
類

ご意見（H18.2実施） 報告書（H18.4発行）での市の対応方針 その後の進捗状況・特記事項など

4

介
護
予
防

高齢者が、自由に集まって、
おしゃべりや好きなことをして
過ごせる場所を、空き店舗な
どを利用して作ってほしい。
設備等は不要。健康な高齢
者は、時間を持て余してい
る。

市には、市民が自由に使える施
設として、各地域にコミュニティセ
ンターがあります。それ以外にも、
現在、テンミリオンハウスや、吉祥
寺北町の「ふれあい まつもと」な
どがあります。
また、境南町の富士見通りには、
商店会が運営するコミュニティス
タジオ「ハートらんど富士見」があ
ります。お買い物や散歩の際に気
軽に休憩などの利用ができるよう
になっています。また、お申し込
みをいただいて団体利用ができま
す。
空き店舗を活用した高齢者の拠
点づくりについては、商店会の考
え方も考慮する必要がありますの
で、調整計画を策定する中で研究
していきたいと考えています。

テンミリオンハウスについては、
平成20年10月に、市内で７箇所
目の高齢者向けテンミリオンハ
ウス「くるみの木」を中町３丁目
に開設し、地域の多くの方々に
ご利用いただいています。
また、「ハートらんど富士見」は、
コミュニティスタジオ事業評価委
員会において、商業活性化の有
効な施策として評価されており、
市としても、コミュニティスタジオ
事業を推進していきたいと考え
ています。
現在、コミュニティスタジオ事業
が拡大しない理由として、商店会
側の費用負担の問題も見受けら
れるため、中長期的には、公的
な役割を果たす場合等につい
て、費用負担のあり方を検討す
る必要があると考えています。

5

介
護
保
険

平成18年度からの介護保険
の見直しでは、日赤の地域在
宅支援センターの位置づけ
が変わると聞いたが、どうな
るのか。

平成18年4月の制度改正時から
当面は、市内3箇所の在宅介護支
援センターに地域包括支援セン
ターを設置しますが、他の在宅介
護支援センターにも設置するかど
うかは、利用状況等の推移を見
極め、今後検討します。また、境
南地区の相談についてはこれま
でどおり武蔵野赤十字在宅介護
支援センターが担当します。

平成21年7月より地域包括支援
センターは市役所内に統合･直
営化しました。また、これまで６
箇所の在宅介護支援センターの
うち、３箇所に地域包括支援セン
ターを併設していましたが、６箇
所すべての在宅介護支援セン
ターに地域包括支援センターの
機能を加え、地域包括支援セン
ターブランチとして充実させまし
た。
これにより、介護保険の認定申
請、認知症に関する相談をはじ
め、虚弱高齢者から中重度の要
介護の方までの総合相談窓口と
なりました。必要に応じてご自宅
にも訪問しますので、お気軽にご
相談ください。

6

障
害
者
福
祉

障害者自立支援法の利用者
負担について、東京都では
ホームヘルパー利用負担軽
減を決め、他の区でも軽減を
予定しているようだが、武蔵
野市はどう取り組むのか。

本市でも利用者の経済的負担を
軽減するため、東京都の制度を
活用するほか、市独自の制度も
新設して、ホームヘルパーの利用
料負担、社会福祉法人減免の事
業者負担補助など低所得者の軽
減や施設通所者の食費の人件費
を補助することにより食費のみの
負担とします。

補装具や地域生活支援事業に
おいても、市独自の利用者負担
の減免を行っています。
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第2回タウンミーティング
H18.2.19開催・境南コミセン

主なご意見とその後の進捗状況

番
号

分
類

ご意見（H18.2実施） 報告書（H18.4発行）での市の対応方針 その後の進捗状況・特記事項など

7

障
害
者
福
祉

サウンドテーブルテニス（視
覚障害者卓球）について。
テーブル長さ274、幅152、床
上76、テーブルの上面は木
質で作り、ボールを転がして
いく競技。視覚障害者を中心
に、高齢者、認知障害、肢体
不自由者、知的障害者の
方々に活動の場として作って
ほしい。

障害者福祉センターで視覚障害
者の卓球講座を実施しています
が、他の障害者も対象とするかど
うかは今後検討します。

総合体育館においても、視覚障
害者用卓球台を利用できるよう
にしました。

8

地
域
福
祉

引きこもり、ＮＥＥＴについて。
引きこもり数は、（推計）
1,636,000人だ。引きこもり支
援に関する責任窓口がなく、
当事家族にとって、必要な情
報や支援がいきわたらない。
武蔵野市として、今後どのよ
うな対応を考えているのか。

現在、社会問題となっているニー
トは、個人ごとに異なる様々な原
因が複合して起こると言われてい
ます。この対策は、国や都などで
検討されていますが、市としても、
関連部署が連携をとりながら、情
報提供を行うとともに、どのような
サポートができるかを研究してい
きます。

平成18年度から引きこもりサ
ポート事業を実施しています。平
成21年度は、啓発活動及び相
談・訪問事業を強化しています。

合計特殊出生率は0.85となり、
三多摩26市では一番低い数字と
なっています。
「第二次子どもプラン武蔵野」の
123の各種事業を着実に進め、
毎年、計画の進捗状況を公表、
市民の皆様のご意見を伺ってい
ます。また、現在、平成22年度か
ら５か年を計画期間とした「第三
次子どもプラン武蔵野」の策定作
業を進めています。11月には市
民の皆様から計画の中間まとめ
案についてご意見を伺います。
なお、東京都認証保育所は、平
成18年度に１施設、平成19年度
に保育室からの移転変更を１施
設、平成20年度に３施設増加し、
平成21年11月現在、市内に８施
設あります。また、家庭福祉員は
平成18年度に１名、平成20年度
に1名、平成21年度に１名増加
し、平成21年11月現在８名です。
また、平成21年12月には、新しく
民設民営の認可保育園が開園
予定です。

近年、子どもを取り巻く環境が大
きく変化しています。武蔵野市の
合計特殊出生率は0.77で、三多
摩26市で一番低い数字です。市
では、平成17年度から21年度まで
の5年間の実行計画である「第2
次子育てプラン武蔵野」を着実に
実施していきたいと考えていま
す。市が取り組むべき具体的施
策としては、①保育園を含む乳幼
児期の子育て支援の充実、②全
児童対策としての地域子ども館
「あそべえ」、放課後児童対策の
学童クラブなどの充実、③子育て
SOS支援センターの充実等があり
ますが、これらと多様な子育て支
援策を組み合わせていく必要が
あります。
なお、平成18年度には新たな東
京都認証保育所が設置される予
定であり、市でも財政負担をして
いきます。

少子化対応。福祉・保育園等
施設充実してほしい。

9

子
育
て
支
援
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第2回タウンミーティング
H18.2.19開催・境南コミセン

主なご意見とその後の進捗状況

番
号

分
類

ご意見（H18.2実施） 報告書（H18.4発行）での市の対応方針 その後の進捗状況・特記事項など

11
保
育

保育所の受け入れ窓口を広
くして、人数を増やし、子ども
を預かってほしい。働きなが
ら子育てをする女性が増えて
いる。

平成17年４月での待機児童は、
49名であり、高額の費用の係る新
たな保育所の設置が必要かどう
か今後検討していきます。
平成18年度には、新たな東京都
認証保育所が設置される予定で
あり、市でも財政負担をしていき
ます。

東京都認証保育所は、平成18年
度に１施設、平成19年度に保育
室からの移転変更を１施設、平
成20年度に3施設増加し、現在8
施設です。家庭福祉員は平成18
年度に１名、平成20年度に1名、
平成21年度に1名増加し、現在8
名です。また、平成21年12月に
は、新しく民設民営の認可保育
園が開園予定です。

12
保
育

公立保育園民営化計画を見
直して（少子化対策）。

市では、民営化の計画を未だ策
定はしておりません。公立保育園
の効率化を図りながら、必要な子
育て施策の充実をめざし、公立保
育園改革計画を進めています。そ
の推移を見ながら、今後の保育
園のあり方を検討していきます。

公立保育園改革計画の評価を
受けて、現在は庁内委員会に
て、認可保育園の運営形態につ
いて検討をしています。

子
育
て
支
援

児童手当については、平成19年4月
分から、乳幼児加算として3歳児未
満の第1子、第2子は月額5,000円を
加算し、一律に月額10,000円を支給
しています。
平成19年度からは、多様な保育
ニーズに対応するため、市内の私立
幼稚園に、正規の教育時間以外の
時間帯に保育を行なう「預かり保育」
に要する経費の一部を補助する「私
立幼稚園預かり保育推進補助金」を
創設しました。「私立幼稚園等入園
料補助金」については、保護者の負
担軽減と幼児教育の充実を図るた
め1万円から3万円に増額しました。
平成20年度からは、市内在住の私
立幼稚園児が、学校保健法に定め
られた伝染性の病気にかかった際、
登園するために必要な医師の登園
許可書の発行費用を市が助成して
います。
施設については、東京都認証保育
所は、平成18年度に１施設、平成19
年度に保育室からの移転変更を１
施設、平成20年度に3施設増加し、
現在8施設です。家庭福祉員は平成
18年度に１名、平成20年度に1名、
平成21年度に1名増加し、現在8名
です。また、平成21年12月には、新
しく民設民営の認可保育園が開園
予定です。

児童のいる家庭に対しては、国や
都の制度に市が一部費用を負担
する制度がとられています。例え
ば、児童手当・児童育成手当・児
童扶養手当・乳幼児医療費助成
制度・幼稚園入園費補助、就園奨
励費補助・私立小・中学校児童保
護者補助金等があります。これら
の制度では、ほとんどに所得制限
を設けており、すべての人が対象
となるものではありません。市の
子育て家庭に対する支援は財政
面のみならず、0123施設、保育
園、幼稚園、子どもテンミリオンハ
ウス、自然体験事業、子育てSOS
支援センターなど子育てを総合的
に支援する施策を進めています。

生まれる前から手当を支給
し、２人目、３人目を産みたく
なる、産めるような支援を。

10
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13

学
童
ク
ラ
ブ

現在、境南小の学童クラブに
通う場合には、境南小学校か
らコミセンまで、横断歩道を４
箇所渡って来なければならな
い。また、学童クラブの子ども
たちは60人ほどいるが、コミ
センの狭いスペースで、一輪
車やボール遊びをしているの
で、学童対象外の４～６年生
が遊ぶ場所がない状況に
なっている。現状ではスペー
スに対して遊びに来る子ども
の数が多いので、学童クラブ
を小学校に移転してほしい。
そうすれば学童クラブの子ど
もたちも、横断歩道を渡る必
要もなく、安全な場所で遊べ
ると思う。

【市長発言】学童クラブがコミセン
内にある場合は、行事を一緒に
行えるといった面もありますが、
校庭という大きい空間はやはり魅
力的です。また、小学校内の「あ
そべえ」との連携という点からも、
学校内に学童クラブがあったほう
がよいと考えています。市では、
第四期長期計画の中で、「学童ク
ラブの学校への移転を推進する」
という一定の方向性を出していま
すが、一度に全部移転は難しい
ので、優先順位を考えています。
例えば、北町こどもクラブは、平
成17年の９月の大雨で水没した
ので、そこを優先的に校内移転し
たいと考えて調整しています。順
次、可能なところから進めていき
ます。

学童クラブの学校内、あるいは
隣接地への移転については、第
四期長期計画・調整計画におい
ても鋭意推進するとしており、平
成18年７月に四小こどもクラブ
（旧北町こどもクラブ）、平成21年
9月に五小こどもクラブがそれぞ
れ学校内へ移転しました。今後
も引き続き移転に向け努力しま
す。

14

学
童
ク
ラ
ブ

安心してすごせる学童クラブ
には、施設とともに、市の理
解と、指導員の保育指導充
実が必要だ。

学童クラブの質の向上を図ること
は大変重要と認識しております。
研修を通して指導員の能力の向
上を図っていきます。

随時、指導員の研修を実施して
います。平成19年度に育成指針
を策定しました。今後も、よりよ
い学童クラブを目指していきま
す。

　
青
少
年
施
策

高校以降に発生する不登校
について（思春期問題）。義
務教育に関しては手厚い支
援があるが、引きこもりにつ
ながる高校生以降の対応に
関して、武蔵野市の取り組み
等知りたい。

市では、平成16年2月より子育て
ＳＯＳ支援センターを開設し、子ど
も関係担当部署、児童相談所、保
健所等と連携をとりながら、子ど
もからの悩みごとや子育て家庭の
支援に関する相談を受けていま
す。より専門的な対応が必要な場
合には、東京都青少年センター相
談室、東京都精神保健福祉セン
ター等を紹介しています。今後も、
子育てＳＯＳ支援センターを中心
に、引きこもりなど様々なケース
に対応できる相談体制を整備す
るとともに、情報提供を行っていき
ます。

教育支援センターでは、幼児期
から18歳までの子どもの教育相
談に対応していますが、高校生
であっても不登校などの悩み相
談などにも応じています。また、
チャレンジルームにも卒業した高
校生などが近況報告や相談にも
来訪しています。

15
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16

青
少
年
施
策

児童館の充実。特に日曜開
所していて、園児・小学生・中
学生という区別なく、オールラ
ウンドで使用できる児童施設
を望む。

桜堤児童館は、現在、月曜日から
土曜日に開館し、幼児と小学生が
多く利用しており、中学生も少数
ですが、利用しています。今後、
児童館のあり方について調整計
画を策定する中で検討していきま
す。

第四期長期計画・調整計画にお
いて、児童館、0123施設、地域
子ども館「あそべえ」との役割を
整理するとしており、そのうえで
児童館のあり方を検討します。

18
給
食

中学校給食を早く始めてほし
い。

平成18年度に保護者や市民の代
表を交えた検討委員会を設置し
検討し、平成19年度を初年度とし
た中学校給食実施計画づくりを目
指します。
どのような形で行われるという点
も、その検討結果をもとに判断す
ることになります。

中学校給食については、実施計
画がまとめられ、平成20年度か
ら22年度の3ヵ年で段階的に実
施していきます。平成20年11月
に第一中学校、平成21年１月に
第二中学校で開始し、平成21年
度は11月に第三中学校と第五中
学校、来年１月には第六中学
校、平成22年４月に第四中学校
と順次実施していきます。

20
図
書
館

西部図書館は残すべきと思
います。機能を特化し（高齢
者向け、子ども及び学習者向
けとして）、２階の貴重なス
ペースを確保すべき。

第四期長期計画においては、西
部図書館を移転拡充した図書館
機能を中心に新公共施設を整備
するとしています。移転後の施設
の利用方法等については、市政
全体の研究課題と認識していま
す。

西部図書館は、都営住宅建設に
伴い地元還元施設として都から
借りている建物ですので、西部
図書館廃止後の施設のあり方に
ついては、そのことを踏まえて、
都と協議を行い、今後検討を進
めていきます。

平成19年度は、第三中学校と第
一小学校の校庭の一部芝生化
を実施しました。平成21年度は、
第三小学校の一部を芝生化する
予定です。

中央、吉祥寺については、慎重
な検討を要すると考えています。
武蔵野プレイスにおいては施設
の一体的な管理運営を実現し、
市民にとって利用しやすい施設
となるよう指定管理者制度を採
用する予定です。

学校校庭を芝生化。

図書館機能を中心に建設を計画
している武蔵野プレイス（仮称）に
ついては、指定管理者制度の活
用を、効率的かつ柔軟な運営方
法の有力な選択肢のひとつと考
えています。

平成18年度、境南小学校の校庭
芝生化を実施する予定です。他
校についてはその成果を踏まえ
て、今後検討していきます。

17

図
書
館

教育委員会の事業について
の指定管理者制度の導入に
ついては、慎重に検討してほ
しい。特に、図書館・生涯学
習事業については、安易な導
入に反対だ。

学
校
教
育

19
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21

武
蔵
野
プ
レ
イ
ス

武蔵野プレイス、耐用年数が100
年、維持費は年間３億７千万円
かかるということだが、負の遺産
を残すことになる。2015年には、
武蔵野市では、65歳以上の層が
人口の４分の１近くになると予測
していることもあり、時期につい
て、もう一度考える必要がある。
また、建物も低層のものでよい。

22

武
蔵
野
プ
レ
イ
ス

建物の建設に59億円、維持費に
1日100万円というのは、お金が
かかり過ぎだ。また、これまでの
議論の過程では、市民はなかな
か参加できなかった。市民が参
加する中でいろいろなことを決め
ていくプロセスを準備してほし
い。
また、先日のオープンハウスで
は、４階建ての建物が示されて
いたが、でき上がった形で見せら
れると、その方向に意見が誘導
されるように思う。オープンハウ
スの結果についても、市民が参
加できるような形で検討してほし
い。この場所に自然があることは
よいと思うので、緑をなるべく増
やすような形で、今後の計画を
より充実してほしい。

23

武
蔵
野
プ
レ
イ
ス

武蔵野プレイスは、武蔵境のま
ちづくりの核になるすばらしい施
設だ。ただ、内容が、図書コー
ナーを主体とした文学的要素に
偏りすぎている。駅から近く、交
通の便も良いので、特に高齢者
の健康維持・向上に寄与できる
ようなフロアを設けてほしい。

24
ご
み

武蔵境駅南口の清掃は、月
に２回くらい、日を決めて（日
曜日）、老人会で実行したほ
うがよいと思う。

まちの美化には継続的な活動が
必要なので、今後の検討課題とし
ていきたいと考えます。

老人会等で実施していただける
のなら、朝一番隊同様に毎週の
日曜日にお願いをしたいと考え
ています。まちの美化は継続的
に実施しないと効果が見えてき
ません。

平成18年7月に専門家会議を設
置し、平成19年３月に最終報告
書がされました。これを受けて、
平成19年６月に、市の基本的な
考え方を表明、同年10月基本設
計の修正完了、引き続き実施設
計に着手済です。平成20年3月
に、管理運営の取り組み方針の
大枠を示すものとして、「武蔵野
プレイス（仮称）管理運営基本方
針」を策定しました。
平成20年11月に施設名称の公
募を行い、12月には応募のあっ
た名称をもとに、正式に施設名
称を「ひと・まち・情報　創造館
武蔵野プレイス」に決定しまし
た。
平成21年1月には建設工事に着
工し、同年4月には、基本方針に
基づき、「利用者の役に立つ施
設」を目指すことを基本に事業や
サービスを展開していくうえでの
具体的な目標を記載し、施設の
管理運営を行っていく上での指
針とする、「ひと・まち・情報　創
造館　武蔵野プレイス管理運営
指針」を策定しました。

【市長発言】オープンハウスやイン
ターネット、ファクス等で様々な意見を
整理し、市議会で一定の方向性を発
表することになっています。オープン
ハウス等では、概ねこういう施設が境
南町にあってもよいだろうとのご意見
をいただいています。ただし、なるべく
コストは削減したほうがよい、あるい
は、管理運営費もかからない工夫が
必要であるといった意見をいただいて
いますので、どういう工夫が可能なの
か、現在、最終調整をしています。
鉄道の高架化により、南北の一体化
が図られると、南にある施設と北にあ
る施設が相互に利用しやすくなりま
す。
また、東京都駐車場条例では、公共
施設にも駐車場をつくることになって
いますが、この駅前で駐車場を設け、
車での来場をお待ちするということが
できるか疑問を持っています。駅前に
あるのだから、やはり公共交通機関
で来ていただきたいし、基本的に、周
辺地域の方が歩いて利用できるよう
なことを主目的とすれば、駐車場はそ
れほど必要ではないと思います。た
だ、市としても、都条例に基づいて、
民間施設を指導をしていますので、
駐車場の問題はまだ明確に最終決
定していませんが、工夫の余地はあ
ります。
さらに、この地域は、武蔵野台地では
あるものの、意外と水位が高くなって
います。地下を深く掘るとコスト高に
なるということもあり、地下構造も工夫
が必要です。
今までご検討いただいてきた過去の
経緯や機能を尊重しつつ、工夫でき
る部分は工夫すべきであり、その意
味ではコンパクトな形でよいのではな
いかと思います。平成18年度に基本
設計の見直し、実施設計という手順を
踏まえていきたいと思います。
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25

緑
化
・
公
園

緑を大切にするのは重要だ
が、公園や広場が増えると、
若い人やホームレスのたまり
場になり、女性や幼い子ども
の避ける場所になってしまう
面もある。昼間の環境だけで
なく、夜のことも考えたうえで
様々な提案をしてほしい。

公園の新設・改修時には、近隣住
民と意見交換を行いながら整備を
行っています。今後も、警察や地
域の皆様と連携してパトロールを
強化するなど、環境や防犯に配
慮した公園づくりを行っていきま
す。

警察と市で連携して、市内の防
犯という観点で、年に1度調査を
実施しています。また、公園につ
いては、月に一度「夜間照明調
査」や夏季期間限定で「夜間パト
ロール」を職員により行い、安全
面の強化に努めているところで
す。

26

緑
化
・
公
園

緑をできるだけ増やす。境南
地区に森があったらすばらし
い。

緑の基本計画に基づき、緑の拡
充に努めていきます。

境南地区の既存のもみじ山公園
が比較的緑の多い公園です。
また、今後は武蔵野プレイス北
側に位置する境南ふれあい広場
についても、樹木を生かした公
園として整備する予定です。

27

緑
化
・
公
園

木々の緑は公共施設に限ら
ない。各家庭の樹木による街
の緑化も貢献している。家庭
の緑化の費用も「ばか」にな
らず、最近は樹木のない家々
が目立っている。市役所はこ
れをどうお考えか。

民間の緑の保全制度（保存樹林
等）や緑の創出に関る制度（緑化
指導、接道緑化助成）について、
一層の推進を図っていきます。

「武蔵野市緑化に関する指導要
綱」による緑化計画書の提出
は、平成19年度39件、平成20年
度46件ありました。
また、接道部緑化助成制度につ
いては、平成19年度8件、平成20
年度14件の助成を行いました。
民間の緑は、平成20年度末現在
保存樹林３件（6,861㎡）、保存生
垣117件（3,385ｍ）、保存樹木
147件（733本）の指定を行ってお
り、今後こうした緑の保全・創出
制度についての広報を充実し、
一層の推進を図ります。

28

緑
化
・
公
園

幹線道路沿いの樹木に、木
の名前（ネームプレート）をつ
けてもらえると有難い。全部
の木でなくても、通り沿いに
１ヶ所のみでもよい。

市内のいくつかの公園への樹木
に対して樹名板を取付けていく予
定ですが、街路樹につきましても
検討していきます。

街路樹はまちの良好な景観形成
機能や緑をつなぐネットワーク機
能を併せ持ち、落ち葉かきなど
地域ぐるみの維持管理が理想と
考えています。
ネームプレートについては、千川
上水区域内の樹木に地域で活
動するボランティアが手づくりの
樹名板を取り付け、行き交う人た
ちに好評です。こうした活動をさ
らに進めるとともに多くの方々の
関心や愛着を高めていただくた
めハード・ソフト両面から施策を
展開していきます。
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29
農
業

吉祥寺南町のタウンミーティ
ングで、市民農園のごみ（雑
草・生ごみ）を土に返せという
意見があった。今あるコンク
リート囲みのごみ捨て場の底
を抜いて切り返しさえすれ
ば、土に返る。クリーンむさし
の生ごみチームに相談してほ
しい。

市民農園のごみについては、時
期が重なることから一時期にまと
まって出されます。年間６箇所の
市民農園で２トン車両で28台もの
量が出るため、土に返すために
は、広い面積の土地確保が必要
となり、現状では困難です。なお、
今後、庁内で検討していきます。

市民農園から出る雑草、野菜く
ず等の生ごみを土に返すことに
ついては、生ごみをそのまま土
に返すと雑菌等に侵される危険
性があり、土壌管理の観点から
困難です。通常、農家では、生ご
みを堆肥として土に鋤き込むに
は、土壌の安全確保のため、そ
のごみに木材チップ等を加えて
発酵・熟成させて堆肥を作ってか
らと指導を受けています。このこ
とから、大勢の市民が利用する
市民農園においても、土にその
まま生ごみを返すことは危険で
あると判断し、ごみの収集を行っ
ています。

近所から、小学生の帰りの見
守りに参加してほしいと頼ま
れたが、ボランティア保険に
入っていないと参加できない
などの問題が起きている。現
在、保険は１年を通じて契約
していると思うが、四半期にし
て契約する、あるいは１年の
うちの何か月分、といった柔
軟な対応をとり、参加する意
思のある人に来てもらえるよ
うな仕組みを作ってほしい。

境南町では自主パトロールを
行っており、現在、登録会員
が90名くらいいる。自主パト
ロール登録者は、警察で、年
に1度、４月に保険に加入さ
せてもらっているが、その時
期より後に登録する人の保
険について、市で検討してほ
しい。

①防犯・防災活動のみならず、コ
ミュニティ活動・子ども会活動・
PTA活動・文化交流事業など、
市民活動全般を活動対象とする
保険について研究しています。
②防犯警察に登録している自主
防犯パトロール隊の年度途中の
増員に係る保険加入について
は、平成19年度より対応が可能
となりました。

安
全
対
策

【市長発言】皆さんが自主的な見
守りやパトロール活動をしていた
だいているのに対し、市では、ボ
ランティア保険の件も含め、その
ような活動を支える仕組みが完全
にはできていません。今後、地域
の皆様が、自主的な組織を作ら
れたり、活動を定期的に行うとい
うことであれば、市としてももう1度
考えていきたいと思います。警察
ので加入していただくボランティア
保険に関して、年度途中の対応
がないとのことについては、警察
にも配慮するようお願いしていき
たいと思います。

30
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31

安
全
対
策

これからの安心・安全なまち
づくりは、地域の人と人が声
をかけ合うことを広めていくの
が大事だ。隣近所の顔合わ
せ、下校時の見守り、声かけ
等の活動をつくっていこう。

市民安全パトロール隊で地域の
安全を守っています。また、各地
域でもパトロール隊ができていま
す。

①市民安全パトロール隊は、平
成18年10月に第２期目の委嘱に
あたり12名増員しました。平成21
年10月現在、第３期目は68名で
活動しています。
②自主防犯パトロール隊との連
携は、平成19年６月に市・警察・
防犯協会と各自主防犯パトロー
ル隊との意見交換会を行い、市
からの情報提供・協力要請に基
き、パトロールを実施しました。ま
た、平成19年11月に自主防犯パ
トロールニュースを発行し情報共
有を図っています。平成20年度
より、意見交換会を市内３ブロッ
ク別に開催し、パトロールニュー
スを学校の長期休業前に年３回
発行しています。

32
防
災

防災・防火センターの設置の
後、周知・使用訓練の徹底を
図ってほしい。

センター設置後の防災訓練につ
いては、防災拠点となるセンター
を機能させる訓練を実施していき
ます。

防災安全センター開設後は、防
災訓練のほか、火災対応や大雨
警戒活動等で、常時施設を活用
しています。
また、庁内の職員を対象に情報
システム操作研修や災害時を想
定した職員招集訓練等を行って
います。

33
防
災

耐震補強の診断と工事に援
助してほしい。

昭和56年以前に建築された住宅
について、無料の簡易耐震診断
は年２回、期間を定めて行ってい
ます。一般耐震診断助成は随時
受け付けており、それに伴う耐震
改修にも助成制度があります。
また、その他の建築物についても
平成18年度から耐震診断助成を
行う予定です。

耐震診断・改修助成制度は、平
成21年度から、住宅対策課の窓
口に一本化しました。申請期間、
地域、年齢制限などを撤廃し、ま
た、助成金額も増額して、診断、
改修の促進を図っています。
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35

コ
ミ

ュ
ニ
テ
ィ
セ
ン
タ
ー

境東部地区にコミセンがほし
い。

第四期長期計画では、「市民会館
は、農水省倉庫跡地の『新公共施
設』の機能と重複することから、コ
ミュニティセンターや貸出し専門
の市民施設への転用も含め、新
たなあり方を探る必要がある」と
なっていますので、今後、そのよう
な方向で検討が進めていきます。

 
境東部地区のコミセン設置要望
につきましては、第六期コミュニ
ティ市民委員会でも検討してい
ます。議会に陳情を出されてい
た団体の方から委員会で必要性
が訴えられましたが、コミュニティ
協議会を新たに立ち上げて単独
のコミセンとして運営されたいの
か、他のコミセンの分館として設
置されたいのか、その時点では
意見が統一しきれていないよう
でした。そこで、意見集約に向け
て、情報交換等を行っていきま
す。

36

市
民
活
動

実効あるNPO・市民活動を支
援するために、「１％条例」を
ぜひ実現してほしい。

市川市の「納税者がNPO市民活
動団体に個人市民税1％相当額
を支援する」という制度は、「市民
自らがNPO・市民活動団体への
支援を決める」という魅力的な制
度である一方、①住民税納税者
のみに投票権利者が限定され
る、②参加率が低い(市民の
1.2%)、③投票結果によってNPO団
体の事業規模を見直す必要があ
るなどの課題もあるようです。い
ずれにせよ、現在策定中のNPO
活動促進基本計画の中で検討し
ていきたいと考えています。

市川市のNPOへの住民税１％支
援制度については、平成19年の
「NPO活動促進基本計画」策定
の際に議論しました。その結果、
特定の団体に支援が集中するな
どの課題があり、行政の拠出金
と市民・企業などからの寄付金を
原資とするファンド（基金）の設立
を検討・研究課題とする事業とし
て位置づけ、検討を行うこととし
ました。また、その際には寄付金
と同額を市の拠出金とする「マッ
チングギフト方式」の検討も行っ
ていきます。

財政逼迫下の市政における
最大のプライオリティは、防
災と防犯。洪水の再発は是
非防いでほしい。

防
災

近年多発している集中豪雨など
による浸水被害対策を検討する
ため、浸水対策プロジェクトを設
置（平成17年12月～平成18年６
月）し、検討を行いました。ハード
面・ソフト面における短期・中期・
長期・の計画を策定し、行政と市
民が協力・連携を図りながら浸
水対策を推進する計画を実施し
ています。
また、防災無線により大雨警報
をお知らせしたり、ホームページ
等で雨に関する情報の提供など
に努めています。また、要望が
あった方には土のうを配布して
います。

平成18年度に地域防災計画の見
直しを行います。また、浸水の発
生原因を調査するとともに、庁内
に浸水対策プロジェクトチームを
設置し、中長期的な視野で効果
的な施設の規模、施工場所、施
工年度など検討をしております。
また、浸水の課題は、広域的な視
点での整備（河川改修や雨水の
流出抑制等）が必要なことから、
東京都と解決策について、浸水
対策の関連会議で協力を求めて
いきます。

34
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37

ス
ポ
ー

ツ

境南町は体育館が遠く、気軽
に行けない。民間のジムが近
くにあるが、会費が高い。低
料金で気軽に続けられる方
法を考えてほしい。

民間の施設に直接補助などを行
うことは困難ですが、総合体育館
で実施している様々なスポーツ教
室を、例えば、地域のコミュニティ
センターや小中学校で巡回実施
するような方式を採ることができ
ないか研究していきます。

学校やコミュニティセンター、また
は、公園等既存の施設の有効活
用と、このような場所でもできる
スポーツの啓発に努めていきま
す。

38

都
市
計
画

理想的な基盤見通しを。空き
地があるから次々と基盤整
備はよくない。

都市基盤の整備については、本
市基本構想・長期計画及び都市
マスタープランなどに基づき、計
画的に推進しています。

民間の所有する大規模敷地につ
いては、平成21年４月に施行さ
れた「まちづくり条例」では、土地
取得の届出、売主、買主への情
報提供などを規定し、大規模土
地利用転換の早期把握とまちづ
くりへの誘導を行うこととしていま
す。

平成18年度には、吉祥寺地区の
市道第191号線を、平成19年度
には、三鷹地区の市道第176号
線を、平成20年度には、三鷹地
区の市道第176号線改修しまし
た。
自転車道については、武蔵境駅
南口のかえで通りを、平成21年
度にモデル地区として整備しま
す。

「交通バリアフリー基本構想」に
沿って順次改善を図っていきま
す。自転車道の設置についても、
今後も研究していきます。
一般的に歩道の勾配は、雨水を
処理するために車道に向かって
２％の勾配を設けています。交通
バリアフリー法が制定され、その
ガイドラインでは歩道の舗装は、
原則的に透水性舗装とし、１％の
勾配にすることになっていますの
で、道路を改修する際に改善して
いきます。

車イスでは危ないと思う場所
や通れない場所を改善しても
らいたい。歩道、自転車道の
改善について。
多くの歩道が車道傾斜になっ
ているので、非常に歩きづら
い場所がある

40

39

バ
リ
ア
フ
リ
ー

仙川の改修。桜堤団地は終
わっているが、その後どう
なったのか。

都
市
計
画

桜堤団地西側地区の仙川は、改
修に向け、東京都及び都市機構
と協議中です。

小金井市境の桜一の橋から桜
堤公園までの約400ｍの区間に
ついて、仙川改修工事を実施す
る予定です。今後、既存のコンク
リート3面張りの構造から自然護
岸へ改修し、水と緑の空間のグ
レードアップや安心・安全なまち
づくり、みちづくりを進める予定で
す。
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41
景
観

電線の地中化は住宅地もし
てほしい。武蔵野がスッキリ
する。また、電線の地中化は
工事を電話線と一緒にしてほ
しい。

電線類の地中化は、駅周辺や商
業地から行っていますが、ゆくゆく
は住宅地の幹線道路へも進めて
いきます。企業が異なるため同穴
での施工は難しい問題もあります
が、今後の課題としていきます。

駅前や幹線道路だけでなく、景
観上、防災上重要な路線など
は、積極的に事業化する方向で
検討を進めたいと考えています。

42
道
路

武蔵境駅前（境南通り）桜並
木の三鷹方面への道路拡張
（延長）計画…惜しい道路。

この路線は、三鷹都市計画道路
として整備する予定があります。

平成18年４月に公表された多摩
地域における都市計画道路の整
備方針の中で優先整備路線に
位置付けられました。（三鷹３・
４・９号線）

43
道
路

道路について。天文台通りの
歩道、連雀通りの歩道、それ
ぞれ幅を広くして、安全に通
行できる歩道にしてほしい。
連雀通りの道幅狭く大変危険
だ。三鷹の方は道路拡張して
いるが、武蔵野市に入った途
端もとのままで、歩くのに危
険を感じている。いつ頃広く
なるのか。

どちらも東京都が施工する都市計
画道路です。天文台通りは、16m
に拡幅する計画が都の施工で進
められています。連雀通りは施工
時期も決まっていませんので、ご
意見は東京都に伝えます。

第一期分（アジア大学通りから
境南町の市立もみじ山公園付
近）の区間は、用地買収進捗率
が約７６％で、ガス・上下水道・
電線共同溝等の先行工事に着
手し、中央線連続立体交差事業
の完成に合わせ、暫定的な交通
開放ができるよう工事を進めて
います。また、第二期分（境南町
の市立もみじ山公園付近から三
鷹市境の連雀通り）の区間は、
用地買収進捗率が約２２％と
なっています。

市長の「歩いて楽しいまちをつく
る」というスローガンに共鳴した
が、特に、住宅地での歩行者の
交通事故の予防に力を入れてほ
しい。通過車両を抑制する、速度
制限を行う、自動車の走行エリ
アを狭めて歩行者のエリアを拡
大するなどの対策で安全性を高
めてほしい。平成13年に、境南
町４丁目で歩行者優先の道づく
りをすすめてほしいという陳情が
議会で採択されたのに、何も具
体化されていない。現状は、歩
行者は側溝の約20cmぐらいのと
ころを歩くよう白線が引かれてい
るが、歩行者に優しい道とはい
えない。

44
道
路

生活道路に対しての交通量の抑
止策等として、人にやさしいみち
づくり事業検討委員会の中で、
全市対象に検討を行っていま
す。
電線類の地中化に関しては、吉
祥寺駅南口の末広通り、武蔵境
の市道第291号線、三鷹駅北口
の市道第16号線（文化会館通
り）及び都道123号線で整備を進
めています。また、今後は、駅前
や幹線道路だけでなく、景観上、
防災上重要な路線などは、積極
的に事業化する方向で検討を進
めたいと考えています。

【市長発言】歩いて楽しい道づくり
に関しては、なるべく住宅地の中
は不要な通過交通を排除すべき
ですが、境南町に限らず、全市的
にも研究していきたいと考えてい
ます。駅前や商店街に関しては、
なるべく電線の地中化を促進した
いと考えていますが、住宅地に関
しては、交通規制をする、それか
ら道づくりをするということを、皆
様と一緒に考えていきたいと思い
ます。
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45
道
路

境２丁目、武蔵境自動車教習
所西側の一方通行の道路に
歩道をつけてほしい。
「AM7:30～9:00通行止め」「通
学路」「20km」の標識がある
のに、違反して通り抜ける車
が多い。保育所の散歩コース
にもなっているが、道もボロ
ボロである。

道路整備については、平成18年
度に予定していますが、４mの道
幅のため歩道の設置はできませ
ん。

現在、道路の東側に白線を引
き、歩行者と自動車の動線を分
離しています。通行時間帯等の
交通規制については、警察署の
管轄であり、警察署と対策を検
討したいと考えています。

46
交
通

武蔵境から市役所へ行くバス
について。北口発三鷹行の
バスを、文化会館の方へ曲
がらないで、市役所を廻って
から三鷹へ行くように交渉し
ていただけたら、ある程度解
決するように思う。

以前、市から補助金を支出し、武
蔵境駅と市役所を結ぶ路線バス
の運行を民間バス事業者に依頼
していましたが、利用者が少なく、
やむなく路線を廃止した経緯があ
ります。市役所を経由する路線に
ついては、ムーバスの新ルートを
設定する際に、既存ルートの変更
も含めて研究していきます。

武蔵境地域から市役所への来
訪につきましては、バス停から６
００ｍ程の徒歩を要しますが一
般路線バスを利用する交通手段
もあります。
市役所を巡回しての運行ルート
については、路線バス事業者等
と連携を図りながら検討していき
たいと考えています。

47

ム
ー

バ
ス

境東部地区にムーバスを走
らせ、境南コース、関前コー
スをつないで、市役所方面へ
実現してほしい。

48

ム
ー

バ
ス

ムーバス路線の停留所新
設。コミセン、ぐっどうぃる、花
時計に便利に。路線を変えな
くてはならないかと思うが、路
線バスと重複しているところ
は避けて通るようにしてはど
うか。

平成20・21年度の２か年でバス
交通再整備の検討・策定を予定
しており、その中で検討していき
ます。

ムーバスルートは、一般路線バス
の交通空白・不便地域を前提とし
て設定しています。しかし、その地
域へのルート設定後は、ご要望も
考慮し、更に充実が必要な路線
があれば、ＪＲ中央線の連続立体
交差化事業の動向をふまえ、検
討すべきかと思います。
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49
自
転
車

自転車の暴走・迷惑運転に
ついて、安全運転教室も行っ
てなく努力不足ではないか。

夜間の無灯火や歩道を猛スピー
ドで走るなど、いわゆる暴走自転
車の問題は、自転車利用者のマ
ナーやモラルの問題であり、市が
主導して安全運転教室を行って
も、問題意識を持っている一部の
市民の方だけの参加しか見込め
ないと考えています。なるべく多く
の人が自発的意志により参加・運
営するような、実効性のある安全
運転教室のあり方等について、現
在、検討しています。また、武蔵
野警察署も重点対策の一つとし
ており、今後も今以上に警察署等
関係機関と協力・連携を図り、こ
の問題に取り組んでいきます。

平成20年10月30日からは、武蔵
野警察署との共催で、自転車安
全利用講習会を行い、自転車関
連事故の防止と利用者のマナー
アップやルール周知徹底を図っ
ていきます。

50

鉄
道
連
続
立
体
交
差
事
業

中央線の踏み切りはいつなく
なりますか。

ＪＲ中央線の三鷹～国分寺間は、
平成19年春に下り線を高架化す
る予定であり、それにより踏切の
遮断時間、横断距離が短縮しま
す。平成20年秋には上り線も高架
化し、その後、踏切を除去します。

ＪＲ中央線の三鷹～国分寺間は
平成19年６月末に下り線を高架
化、上り線については、平成21
年12月５～６日に高架線への切
換工事を予定しています。

51

市
民
協
働

行政（市役所）側の市民参加
への取り組み方について。

今後公募委員の拡充や情報提供
を積極的に進めるとともに、市民
参加を制度的に保障する自治基
本条例の制定を目指します。

今後公募委員の拡充や情報提
供を積極的に進めるとともに、市
民参加のあり方を含め、自治体
運営の基本的なルールの検討
の中で検討していきます。

52

市
民
協
働

市民が主役という意味。要求
や苦情を言うということじゃな
く、「行動する」「責任を負う」
ということではないでしょう
か？「～をやってほしい」では
なく「～をやるからバックアッ
プしてほしい」という風に。

これからの社会は行政だけが公
共を担うのではなく市民やＮＰＯと
役割分担するのが理想であると
考えています。そのような市民や
NPOをバックアップする仕組みに
ついてＮＰＯ活動促進計画策定の
中で検討していきます。

「ＮＰＯ活動促進基本計画」を策
定し、行政と市民やＮＰＯが役割
分担をしながら市民サービスを
提供する社会を実現させるため
の市の目標や方針を決めまし
た。この計画に基づきＮＰＯ・市
民活動団体を支援する場として
市民協働サロンを設置しました。
今後もＮＰＯ・市民団体をバック
アップする仕組みづくりを推進し
ていきます。

‐57‐



第2回タウンミーティング
H18.2.19開催・境南コミセン

主なご意見とその後の進捗状況

番
号

分
類

ご意見（H18.2実施） 報告書（H18.4発行）での市の対応方針 その後の進捗状況・特記事項など

53

市
民
協
働

①市長を応援しやすくするた
めに、直面している問題や、
議会との軋轢、アイディアを
求めている時などの発信方
法を確立を。
②ハイテクを含め全ての伝達
手段を駆使して、意見の収集
を。案件は市報で発表し、そ
れに対しHPや電話、書面な
ど各人に合った方法で意見を
送る。

5月から、毎月市報の1日号に、市
長が日頃考えていることなどをコ
ラム形式で掲載していきます。ま
た、今後計画策定時等のパブリッ
ク・コメントの制度化を進めます。
その前提として情報提供、情報公
開を積極的に行っていきます。

市報１日号に市長コラム「市民が
まんなか」を掲載しています。
また、ケーブルテレビの番組に
出演し、市議会定例会前に「議
案速報」で議案の説明や市政の
近況、定例会のない月は「武蔵
野シティニュース〈邑上市長の武
蔵野だより〉」で市政の近況など
をお話しています。
さらに、むさしのＦＭに出演し、市
議会定例会前に「議案速報」で
議案説明や市政の近況などをお
話しています。

平成18年８月に「武蔵野市事務
事業・補助金見直し委員会」を設
置し、平成19年11月に、同委員
会からの答申に基づき、「行財政
改革推進本部」を設置しました。
現在、同推進本部を中心に、行
財政改革を進めています。

武蔵野市行財政改革集中改革プ
ランに沿って、歳出の見直しにつ
いて着実に実行してまいります。
また、平成18年度に第三者による
事務事業見直し検討委員会を設
置して、既存の全ての事務事業、
補助金の見直しを行い、無駄の
削減、役割を終えた事業の廃止
等について提言をいただきます。

少子高齢化と団塊世代の引
退の結果の税収減、国の財
政再建の為に地方交付税も
いづれ削減され歳入減にな
る為に厳しい歳出見直しをす
る必要があり、未着工の案件
は財政好転まで凍結する。市
債は繰り上げ返済できないの
で、長い間金利を払い続け
る。

人口動態予測については、平成
15年11月の武蔵野市人口推計結
果報告書では本市の人口は平成
20年に約13万3千人でピークを迎
え以降減少に転じると予測されて
います。
市財政の見通しは、三位一体改
革により国庫補助負担金が削減
される中、本市は税源移譲により
逆に市民税が削減されるなど、今
後は厳しい財政状況になると予
想しています。
市の資産状況の健全性と透明性
については、武蔵野市のバランス
シートを作成、公開しております
が、財務内容は健全で行政サー
ビスの提供は持続可能としていま
す。

人口動態予測については、平成
19年７月の武蔵野市人口推計結
果報告書では、今後数年間の大
規模開発に伴って人口が急増
し、平成29年に139,457人に達し
た後は減少に転じると予測され
ています。
市財政の見通しは、歳入の６割
を占める市税に大きな伸びが期
待できない一方、将来予定され
る公共施設等の更新に必要な経
費を考えると、今後厳しい財政
状況になると予想されます。
バランスシートについては、平成
17年度版（平成18年９月作成）か
ら「武蔵野市の年次財務報告
書」と名称を改め、内容の一層
の充実を図っています。

・人口動態の予測（5年後・10
年後）
・市財政の見通し
・市の資産状況の健全性と透
明性

財
政
運
営

55

54

財
政
運
営
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56

財
政
運
営

指数に使う統計の元データは
「財政力」比較に使用した多
摩26市データで統一し正しい
比較を。さもなければ人口密
度、緑被率、市職員数など、
正しく比較できない。棒グラフ
のデーターが荒いのでもっと
細かい表示を。

財政指標については、決算統計
等に基づき算出しており、統一さ
れた基準で作成しています。グラ
フ等のデータの表記については、
今後検討していきます。

従来からの決算カードに加え、
次のデータについて市のホーム
ページで公表を開始しました。
①普通会計に加えて特別会計
の状況や、第三セクター等の経
営状況及び財政援助の状況も
含めた財政状況を一覧表にした
「財政状況等一覧表」について、
平成17年度決算分から公表しま
した。
②全国の類似団体間で主要財
政指標の比較分析を行う「財政
比較分析表」について、平成16
年度決算分から公表しました。

58

行
政
運
営

最大経費は人件費であり、そ
の削減が不可欠。矢祭町の
ような節約を。民間に比べれ
ばローリスクなので、ローリ
ターンは当然。

人件費の削減にあたっては、矢
祭町の例に見られるような嘱託員
等の活用を進めています。

平成19～21年度の第４次職員定
数適正化計画において、100人
の職員定数を削減しました。現
在、次期の目標となる第５次職
員定数適正化計画（計画期間平
成22～24年度）を策定中です。
また、再雇用も含めた嘱託化を
進めています。中高年齢者・障
害者雇用創出事業として、平成
21年３月現在229人の市民の雇
用を創出しました。
職員定数の削減を進めると同時
に住宅手当等の手当、技能労務
職の給料水準の見直し等、給与
制度の見直しも継続して行って
います。

・市役所職員給与カット

職員の給与については、現在、
一律カットは行なっていません。
一方で、技能労務職の給料表の
水準、特殊勤務手当、住居手当
の見直し等、職務職責に応じた
給与制度への見直しを行ってい
ます。

職員の給与については、財政状
況等を勘案して検討すべき事項
です。
市債については、今後市債の管
理計画を策定し、健全な財政運
営の維持に努めてまいります。

57

行
政
運
営
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59
広
報

市報に、市長からのメッセー
ジを毎回掲載してほしい。さも
なくば、前市長との違いが広
く伝わらない。

従来より、新年号および予算特集
号に市長からのメッセージを掲載
していますが、さらに年に数回程
度、掲載することを考えています。

市報毎月１日号に市長コラム「市
民がまんなか」を掲載中です。

60
市
議
会

議員の数を人口比に減らすこ
と。20人くらいまでに。

議会運営委員会で検討中の事項
です。

議員定数については、平成18年
12月の市議会で、30名から26名
への削減を決定し、平成19年４
月実施の市議選より適用されま
した。
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主なご意見とその後の進捗状況

番
号

分
類

ご意見（H19.10実施） 報告書（H20.1発行）での市の対応方針 その後の進捗状況・特記事項など

1

高
齢
者
福
祉

高齢者で元気な人たちを社会と
してどういうふうに活用するかが
大きな問題だと思う。まず、高齢
者の元気な人を働かせるような
システムを作って、社会を活性
化してほしい。
　それから、地震のときの地域
の住民への情報についても、普
段から社会活動をすることに
よって、自然と情報交換もでき、
それを管理しておけばよい。高
齢者の力を活用するのに一長
一短はあるだろうが、お願いした
い。

【市長発言】武蔵野市でも高齢化
率は間もなく20％を超えます。人
口で申しますと26,000人ぐらいで
す。高齢者のみなさまにはぜひ地
域に力をいただきたいと思いま
す。例えば、これからコミセンでの
いろいろな仕事があるでしょう。あ
るいは、ＮＰＯの活動の中でも、高
齢で元気があり、意欲のある方に
は、大いに役割をお願いしていく
姿勢が必要だと思います。

本市では、地域の支え合いを推進す
るため、テンミリオンハウス事業や移
送サービス事業(レモンキャブ）など市
独自の取り組みを行っており、こリタイ
アした方々にもご協力いただいていま
す。
また、ボランティアセンター武蔵野で
は、毎年、定年前後のお父さん（女性
も歓迎）とボランティアや地域活動団
体との交流のために｢お父さんお帰り
なさいパーティ｣を開催しています。長
い会社生活から地域社会に戻られた
時に「お帰りなさい！ようこそ！」と迎
えてあげようと発足したパーティで
す。毎月第2土曜日 午後2時から「お
とぱサロン」も開催しています。

2

子
育
て
支
援

義務教育終了までの医療費の
無料化を。

義務教育就学児医療費助成制度は、
東京都の制度で、小・中学生を対象
に、保険診療の自己負担分の３割の
うち１割を助成するものです。児童手
当に準じた保護者の所得制限があり
ますが、本市では、医療費負担が軽
減されることで子育てに安心感を付与
でき、子育て支援として有用で必要性
の高い事業と考え、助成の範囲は１
割で、平成19年10月より、所得制限を
設けないで実施しています。助成の範
囲を１割から３割に拡充することにつ
いては、東京都は拡充の方向を示し
ていますので、今後の動向を見守りた
いと考えています。

平成21年10月からの東京都の制
度拡大に伴い、本市では、子ども
の医療機会保障の公平化、また
子育て支援策の一環として、小・
中学生の医療費助成を３割に拡
大しました。東京都の制度は、通
院において一部負担金相当額を
本人が負担することになります
が、本市では一部負担金相当額
についても助成することとしまし
た。従前どおり所得制限を設けて
いませんので、すべての小・中学
生の医療費の本人負担額が無料
になります。

3
保
育
園

桜堤･境地域に大型マンションが
次々に建設されることで、来年４月
の保育園に入園できるか心配だ。
現在も入園を希望して申し込んでい
るが、空きがなく入園できない。保
育課によると、申し込みが多かった
ら弾力化を考えるとのことだが、市
として、今後想定されることは、今か
らきちんと人員などの準備をしてほ
しい。定員は、一時的に増やして後
で減らすこともできる。「弾力化」で
はなく「定員」を見直すことが必要
だ。市民も安心して生み育てられる
環境を待ち望んでいる。

待機児対策は、重要な課題と認識
しており、平成20年度は、一部の
園で０歳児、１歳児の定員の見直
しを行っています。また、東京都認
証保育所の誘致、認可保育園の
誘致などを進め、待機児対策を
行っていきたいと考えています。

定員については、平成20年度に
公立４園で、０・１歳児の定員を見
直し、結果として定員増を行いま
した。また、東京都認証保育所
は、平成20年度に3施設増加し、
現在8施設です。家庭福祉員も平
成20年度に1名、平成21年度に1
名増加し、現在8名です。また、平
成21年12月には、新しく民設民営
の認可保育園が開園予定です。

※ 西部コミセンで前回（平成19年10月21日）開催した第15回タウンミーティングでいただいた主なご意見を分
類・整理のうえ、分野別に掲載しています。

５．前回タウンミーティング（西部コミセン）での主なご意見とその後の進捗状況
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4
幼
稚
園

境幼稚園の今後について。”遊
ぶこと”を大切にした教育の中、
好奇心、意欲、想像性を育み、
学びの基礎となる力をつけるカ
リキュラムのある幼児教育施設
の場を存続してほしい。

5
幼
稚
園

境幼稚園は２年保育だが、０歳
児からみんなが幼稚園に来て遊
んだり学んだり一緒に育ってい
ける場になっている。何かと不便
な境地区から境幼稚園がなく
なったらとても不公平なことだ。

6
幼
稚
園

境幼稚園を存続させてほしい。
民間化の多い中、地域や地元と
いう地盤を大切に思い、地域で
子どもを育てるという点では最
高の幼稚園だ。

7
幼
稚
園

自然豊かな園庭と子どもらしい
子どもの遊びがこれからの成長
に大きく関わっていくと思う。こう
いった幼稚園をぜひ残して欲し
い。

8
幼
稚
園

境幼稚園はとてもすばらしい幼
稚園だ。地域が限定で不公平な
らば、誰でも通えるようにして、こ
の素敵な環境を簡単に子供から
取り上げないでほしい。

境幼稚園について、第四期長期
計画・調整計画では、「少子高齢
化の進展に伴い幼児数が減少
し、私立幼稚園の補完という役割
は終えたことを受け、新しい子育
て支援施設としての活用を具体化
する。」という方向性が打ち出され
ました。このことを受けて、市立境
幼稚園のこれまでの実績を発展さ
せ、より地域に開かれた高機能な
子育て支援サービスが提供できる
施設のあり方について、検討を重
ねてきました。
新しい子育て支援施設には、①今
後も増加が見込まれる保育ニー
ズに対応し待機児童解消を図る
役割を担う保育機能、②これまで
境幼稚園で培われてきた幼児教
育の成果を継承する役割を担う
幼児教育機能、③地域の子育て
家庭を支援し、家庭と地域の子育
て力の向上を図る役割を担う子育
て支援機能、の３つを機能を併せ
持った施設が必要であると考えて
います。　国は、少子化の進行や
教育・保育ニーズの多様化に伴
い、親の就労の有無で利用施設
が限定される幼稚園と保育所の
制度では、保育所待機児童の増
加と幼稚園利用児童の減少の状
況、育児不安の大きい専業主婦
家庭への支援不足の状況に柔軟
に対応できないことから、認定こ
ども園を制度化しました。認定こど
も園の機能と新施設に求められる
３つの機能が合致していることか
ら、新施設は認定こども園制度を
活用した施設として設置すること
が適当であるとの結論に至りまし
た。
平成21年8月に、「武蔵野市境こ
ども園（仮称）開設準備委員会」を
庁内に設置しました。ここでは、境
幼稚園の幼児教育の継承など保
育・幼児教育に関する事項、施設
の整備に関する事項など今後の
具体的な課題について検討を進
めていきます。今後のスケジュー
ルとして、平成24年度に必要な施
設整備を行い、平成25年春の
オープンを予定しています。

境幼稚園については、公立のよさ
を発揮しながら、よりよい幼稚園
教育の実践を目指して、現在まで
努力してきました。園庭開放や、
子どもの発達に必要な経験を見
通した指導計画など、教育内容に
ついても皆様からご評価いただけ
る幼稚園になっています。
境幼稚園の開園当時、本市の幼
児教育は、すべて18園の私立幼
稚園に担っていただいていました
が、昭和40年以降の桜堤団地の
完成によって、西部地区の幼児数
が激増しました。それに伴い、私
立幼稚園だけでは幼児教育への
需要に応えられない状況が発生し
たことから、昭和48年に境幼稚園
を設置しました。境・桜堤・関前の
一部とした通園指定区域を設定し
たり、４・５歳児の２年保育としたの
も、私立幼稚園の経営を圧迫しな
いよう、開園当時から行っているも
のです。
しかし、この30年間で境幼稚園を
取り巻く状況は大きく変化しまし
た。第一に、幼児数は減少の一途
をたどり、平成18年度では定員
200名のところ在園児が66名とな
るなど、大きく定員割れした状況
が続いています。
第二に、昭和48年当時6,164人い
た本市の幼児（３～５歳）は、現在
では2,000人を下回っております。
さらに、共働き世帯の増加に伴う
保育園需要の増加により、幼児教
育に対する需要は激減していま
す。昭和48年には18園あった私立
幼稚園は、現在では、14園と減少
し、市内私立幼稚園の定員に対し
て実際に入園した幼児の割合は
平均約75%で、厳しい経営状況が
続いています。
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9

境
幼
稚
園

境幼稚園の環境は、一朝一夕で
作られているものではない。こ
の、安心して子どもを預け、親子
共に成長してゆける境幼稚園の
存続を希望する。

10
幼
稚
園

境幼稚園の存続を願う。昔、園
児だった子がママとなり、子ども
を連れて通園している。今の小
学生、中学生も卒園したココへ
遊びに来る。近くの高校生との
交流も盛んである。ココはふるさ
とです。いつでもかえれる元気
のもと。ふるさとはありつづけて
ほしい。

11
幼
稚
園

境幼稚園の現在の形での存続
を希望する。園長先生をハジメ、
心から尊敬できる経験豊富な先
生方がいらっしゃるからだ。絶対
に他にはこのような園はない。

12
幼
稚
園

私たち母親が楽できるよう、私
立の幼稚園はあの手この手（３
年保育やバスの送迎、給食の普
及）で園を作っているが、境幼稚
園のおかげで随分母親らしく
なったと思う。境幼稚園は子供
たちを育ててくれるが、母親も母
親らしく育ててくれる。今の世の
中、ここが一番大切ではない
か。クラスのお母さん方は考え
方がとてもしっかりしている方た
ちばかりで、楽ばかりしてはいけ
ないような気がする。

13
幼
稚
園

境幼稚園を中核とした子育て支
援施設を検討していただきた
い。

前頁と同様です。

第三に、少子高齢化時代を背景と
した、厳しい財政状況があります。
境幼稚園においては、保護者の
方々からいただいている保育料
は、年間1000万円弱ですが、ラン
ニングコストは年間約8,000万円か
かっています。園児１人当たりに
すると年間98万円で、これは、市
で支出している私立幼稚園の保
護者に対する補助金の約8.5倍と
なっています。
市の第四期基本構想・長期計画
においては、「境幼稚園は、市立
幼稚園としての当初の設置目的
は既に達成し、市民ニーズや運営
の効率性の面からも幼保一元化
施設として存続させるのではなく、
新しい子育て支援施設として発展
的解消を図る。」という方向性がす
でに示されています。市としては、
少子高齢化の進展に伴い、幼児
数が減少し、私立幼稚園の空白を
埋めるという公立幼稚園としての
役割は終えたことなどを踏まえ
て、境幼稚園を現在の形のままで
存続させることはできないものと考
えています。現在、長期計画調整
計画策定委員会でも議論されてい
ますが、施設の有効活用の観点
を踏まえて、大型マンション建設な
どの住宅事情の変化への対応も
考慮しながら、より地域に開かれ
た子育て支援サービスが提供でき
る施設を検討してまいりたいと存じ
ます。庁内においては、新しい子
育て支援施設の内容を検討して
いる段階ですが、境幼稚園のよさ
が継承されるよう努力し、平成20
年の夏までには、一定の方向を出
したいと考えています。
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15
環
境

地球温暖化対策が不十分。環
境政策を市内の人材を活用して
協議会、ネットワーク組織で強化
すべき。

地球温暖化の影響は私達の身の
回りにひしひしと迫りつつありま
す。私たち人間が多様な生物とと
もに安心して暮らすことのできる地
球環境をこれからも受け継いでい
くためには、行政だけでなく、事業
者や市民が協力してこの問題に
対する取り組みを行っていかなけ
ればならないと考えています。現
在、本市では、市民・事業者・行政
の三者で構成する環境市民会議
を設置し、地球環境問題など、さ
まざまな環境問題への取り組みを
進めています。

引き続き、環境市民会議を設置
し、取り組みを進めています。な
お、委員の任期満了に伴い、平成
21年８月からは、市民団体からご
推薦いただく枠を１名拡大し、第
六期環境市民会議を設置してい
ます。

16
　
ご
み

自販機設置者は、使用済みの
容器の回収箱を設置するよう
に。

本市では、条例等により、自動販
売機管理者に回収容器の設置を
義務づけてはいませんが、空き缶
の散乱防止及び資源の有効利用
促進の観点から、管理者の自主
回収の徹底を図るべきものと考え
ます。
空き缶が散乱している具体的な箇
所をごみ総合対策課（℡60-1802）
までご連絡いただければ、市から
要請を行います。

清涼飲料水などのメーカーが加盟す
る社団法人全国清涼飲料工業会（℡
03-3270-7300)では、「自販機自主ガ
イドライン」を制定しています。この中
で自販機を設置する者は、回収ボック
スを設置し自販機ごとに自販機販売
管理者を定めること、また、自販機販
売管理者の名・住所・電話番号を明
記した統一ステッカーを自販機に貼
付して責任の所在を明らかにすること
などの基準を設けています。しかしこ
れらの措置が取られず空き缶が散乱
している場合は、ごみ総合対策課（℡
60-1802)までご連絡いただければ、
市から要請を行います。

境冒険遊び場公園については、平成
20年４月に無事開園し、同年７月より
週５回の常設プレーパーク事業、月1
回程度のイベントを同公園にて行って
いるところです。
平成20年度は合計11,166人の来場が
あり、主に午前中は乳幼児を連れた
親子、午後は小学校低学年の子ども
たちに多く利用されています。
事業を実施している地域の市民の方
を中心とした市民団体「プレーパーク
むさしの」も、今年４月にはNPO法人
格を取得しました。
市内全域への展開については、設置
場所の地理的条件、地域の連携・理
解、運営主体等の課題の解決が必要
です。現時点では引き続き境冒険遊
び場公園での事業成熟を図りなが
ら、本事業への理解と関心を高めて
いく時期であると認識しています。他
公園でのイベントプレーパークなど今
度も積極的に事業を展開していきま
す。

14

青
少
年
施
策

冒険遊び場公園について、子ど
もの外遊び環境の向上として期
待している。今後子どもが歩い
ていける距離に市内全域で展開
してほしい。

本公園は、平成17年より施設整備
の内容や開園後の管理運営につ
いて、地域住民や公募市民で構
成する市民団体と協議しており、
今年度（平成20年１月～３月）施
設整備を行い、平成20年4月開園
の予定です。この事業では、場所
の確保と地域住民の協力が不可
欠と認識しており、市内全域に展
開するために、地域住民との連携
をより一層強化するとともに、本公
園で着実に実績を上げ、高い関心
を誘発することが必要であると考
えています。今後は、こうした課題
を解決するとともに、積極的に事
業展開を図っていきます。
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17

緑
化
・
公
園

武蔵川公園に池を造って、浸水
等のために水が流れないように
するという構想があると市報に
出ていたが、周辺の住民の意見
を聞いてほしい。私は蚊の発生
を心配している。また、仙川をコ
ンクリートからもとの河川に戻す
必要があるのか。

武蔵川公園に池を造る計画はあり
ません。本公園は、平成18年10月
より「親子でのボール遊び」「ドック
ラン」を試行的に開園し、今年度
（平成20年１月～３月）に本格的整
備をする予定です。雨水について
は、敷地内で処理する浸透施設を
設置いたします。
また、仙川の再整備は、「仙川水
辺環境整備事業」として計画的に
進めており、現在は上流側（小金
井境から亜細亜大学までの間）を
整備しています。

武蔵川公園「ボール遊びスペー
ス」「ドッグラン」は、浸透式人工芝
やウッドチップ敷で雨水浸透機能
を整備して平成20年4月にリ
ニューアルオープンしました。

18

緑
化
・
公
園

境山野緑地について、「武蔵野の森
を育てる会」をつくり、市から、緑ボ
ランティア団体として助成金を受け、
保全活動をしている。その成果とし
て、雑木林系の植物が増えてきてい
る。ただ、住民からは、あんな草を
生やしてと見られることもあるので、
今後、地域住民の方とのコミュニ
ケーションを重視してやっていきた
い。この地域の中にも特色ある公
園・緑地が増えており、市民団体に
よる運営の試みがされ始めている
が、地域ベースの活動を支援し、協
働の仕組みをつくってほしい。それ
が、コミュニティづくりにつながる。

19

緑
化
・
公
園

３年前、市が緑地を開くというとき、
工事では、重機やブルドーザーなど
大きな車両が多く入ってきて驚い
た。そのせいか、土地が圧迫され、
地面が植物によくない状況になって
しまった。二小の児童が総合的な学
習の時間で、樹木を植えようとした
ときに、土ががちがちで、植えられる
状態ではなく、相談の結果、市か
ら、表土30cm分をかなりの面積に
入れてもらい、木を植えられる状況
になった。今度、南側に隣接してい
る独歩の森が、緑地として開かれ
る。園路やフェンスをつくるために、
重機を入れて地面を掘ることはやめ
てほしい。いろいろな工法の工夫と
か、最後のでき上がりイメージなど
をよく検討してほしい。

【市長発言】境山野緑地について
は、豊かな緑の環境があるという
ことで、市にとっての宝物の場所
だと思います。地域の皆様のご協
力、ご理解もいただきながら、市
の土地として、保全していくために
取得しました。ただ、こういう樹林
地は、きちんと手入れをしないとい
けません。その手入れの仕方を含
めて、検討委員会で議論をいただ
いています。今ある豊かな樹林地
を守り、育てていくということを、皆
様のご協力をいただきながら進め
ていきたいと思います。
地域の方が、いろいろなものを管
理するお手伝いをいただくことは、
大切です。市の職員が常に管理
するという姿ではなくて、地域の皆
様に使っていただきながら、管理
していただくということが、今後、不
可欠です。まさにそれが協働とい
う作業になってきます。例えば、公
園開設のときは、その計画づくり
から参加していただき、管理もぜ
ひ一緒にお願いしたいという気持
ちです。
いずれにしましても、大切な緑地
ですので、武蔵野市の雑木林の
代表的なもの、価値の高い場所と
して守っていきたいと思います。

境山野緑地検討委員会より提言
（平成19年9月）を受けています
が、この提言の内容や規制の考
え方、地域活動のあり方、関わり
方などについて多様な意見が市
に寄せられています。
境山野緑地を貴重な雑木林として
地域の皆様と協働で保全していく
ためには、なによりも地元の皆様
の合意形成が大切であるため、
具体的な事業内容や工程につい
て性急な取り組みをせず慎重に
検討していきます。
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20

緑
化
・
公
園

境山野緑地について、委員会で
再生、維持管理のあり方が検討
されているが、この地域に残さ
れた最後の雑木林を適切に保
全していくため、以下の点をお願
いしたい。
①外部からの生物種の持込の
原則禁止
②フェンス沿いに細々と生き残っ
ている植物の保護のため、必要
のない工事はせず、原則的に現
状のフェンスを使う
③管理棟は保全活動に必要な
最小限のものとする。（研修機能
は近くの農業ふれあい公園にあ
るので不要）
④木の強剪定や抜き伐りはせず
（野鳥の森公園や境３丁目緑地
は失敗例）、皆伐更新

境山野緑地の拡充部分は、今年
度（平成20年１月～３月）に施設整
備を行います。その際は、境山野
緑地検討委員会（平成19年４月発
足）の提言書に沿った保全を前提
に整備計画を進めるとともに、可
能な範囲で大型重機の搬入を避
けるよう、材料・工法などの検討を
行います。
現地での境界石等の確認をすると
ともに、隣接する方々と調整しな
がら、住民の要望を取り入れ、本
工事の有無を検討します。
今後、将来ビジョンに基づく緑地
の保全や利活用については、来
年度予定している行政と市と専門
家からなる協議会の中で、実効性
のある計画やスケジュールなどに
ついて、さらなる議論がなされると
期待しています。

境山野緑地の拡充部分は当初、
境界フェンスや園路、管理棟等の
整備を予定してましたが、検討委
員会の提言による林床保護の観
点や地元との調整を踏まえ、北側
フエンス等の最小限の管理工事
のみを実施しました。

21

生
活
環
境

武蔵境の禁煙区域を広げてほし
い。亜細亜大学付近、亜細亜大
学へ向かう道は歩き煙草の人が
多くて、子どもに危険である。

市では、禁煙地区の指定にあたり
ましては、エリア内の商店会や住
民団体等との協働による活動を基
本としておりますので、地域の皆
様との協力体制が確立されれば、
必要に応じて適宜対応していきま
す。また、亜細亜大学へ向かう道
等へは現地調査のうえ、周知看板
などを設置することも可能ですの
で、具体的な状況や箇所などをご
み総合対策課（℡60-1802）までご
連絡ください。なお、亜細亜大学
へは至急申し入れを行いました。

市では、今年も引き続き亜細亜大
学に申し入れを行いました。大学
では、広報誌等による注意啓発、
大学サークルによる清掃活動、境
２丁目自治会と協働によるポス
ター作成等の取り組みを行なって
おります。
禁煙地区のエリアは、区域を広げ
ればよいというわけではなく、どの
ように管理するかが重要です。禁
煙地区の指定にあたっては、エリ
ア内の商店会や住民団体等との
協働による活動を基本としてお
り、エリア内をマナー推進員が巡
回しています。そのような人的な
仕組みを合わせないと実効性に
欠けるのです。地域の皆様との協
力体制が確立されれば、必要に
応じて適宜対応していきます。
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22

コ
ミ

ュ
ニ
テ
ィ
セ
ン
タ
ー

境の１丁目、３丁目方面にコミュ
ニティセンターがないので、設置
してほしい。西部コミセンが西の
ほうに寄っている。距離だけでは
なくて、境の駅を中心に、生活圏
が東と西に大きく分かれている。
私どもは、境の商店街、イトー
ヨーカドーの辺りまで買い物に行
くが、それ以上西に行くことは普
段はない。境でも東のほうに住
んでいると、通勤通学は三鷹駅
を利用するので、そのあたりが
生活圏である。生活圏がすなわ
ちコミュニティだと思うので、私た
ちのコミュニティにコミュニティセ
ンターを設置してほしい。

コミュニティ構想が策定されてから
35年が経過していることから、現
在、第四期長期計画調整計画に
おいて、今後のコミュニティとコミュ
ニティセンターのあり方について、
議論がなされています。また、平
成19年12月の市議会において、
「境東部・境南町東部地域にコミュ
ニティセンターを設置することに関
する陳情」が審議され、採択となり
ました。調整計画の策定を受け
て、来年度以降、市民委員会を立
ち上げ、現在のコミュニティの課題
を整理するとともに、今後のあり方
について広く検討を進めていきた
いと考えています。

境東部地区のコミセン設置要望に
つきましては、第六期コミュニティ
市民委員会でも検討しておりま
す。議会に陳情を出されていた団
体の方から委員会で必要性が訴
えられましたが、コミュニティ協議
会を新たに立ち上げて単独のコミ
センとして運営されたいのか、他
のコミセンの分館として設置され
たいのか、その時点では意見が
統一しきれていないようでした。そ
こで、意見集約に向けて、情報交
換等を行ってまいります。

23

コ
ミ

ュ
ニ
テ
ィ
セ
ン
タ
ー

地域コミュニティを作るために
は、世代間を超えた縦のつなが
りを作ることが大切では。小学校
区とコミュニティセンターの区域
を一致させ、自分の属するコミュ
ニティが意識できるようにし、地
域運動会等を充実させる。

コミュニティづくりについては、地
域にお住まいの誰もが、世代を超
えたお付き合いができ、充実した
暮らしをするために必要なもので
あると考えています。コミュニティ
のエリアは、市民参加により策定
されたコミュニティ構想に基づいて
決められたものですが、同構想の
策定から35年が経過していること
から、来年度以降、市民委員会を
立ち上げて、現在のコミュニティセ
ンターの課題を整理するとともに、
今後のあり方について広く検討を
進めていきたいと考えています。

現在、第六期コミュニティ市民委
員会において、コミュニティ活動を
活性化するための方策、コミュニ
ティの今後のあり方、コミュニティ
センターの役割等について検討し
ています。本年中には最終報告
が取りまとめられる予定ですの
で、それを受けて、市としての対
応策を検討していきたいと考えて
おります。

24

ス
ポ
ー

ツ

現在あるテニスコートのオムニ
コート化
雨が降るとすぐに使えなくなる。
次の日が晴れても使えない日が
１～２割はある。近隣の市や中
学校は殆どがオムニコートに
なっている。また、高齢者の利用
者人口が増えており、イレギュ
ラーしない優しいコートにしてほ
しい。

武蔵野庭球場はクレーコート７面
を有し、施設の予約状況はほぼ
100％の体育施設です。施設管理
上、降雨後の貸し出しについて
は、晴天であってもコートのコン
ディションにより、使用を制限させ
ていただくことがあります。
市としましても、メンテナンスが容
易で雨天後できるだけ速やかに開
場できるようなテニスコートの研究
をしています。今後の庭球場の改
修に際して、オムニコート化も含
め、プレーする方が利用しやすい
施設となるよう具体的な検討を進
めていきます。

平成20年度に全面を、国際テニス
連盟公認の砂入り人工芝に改修
しました。
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25
道
路

アジア大学通りの歩道は、雨の
日などとても滑りやすい。滑り止
め加工等、何か歩きやすいよう
にしてほしい。

現在、対応策について、協議して
いるところです。早期に改善できる
ようにしたいと考えています。

歩行者の安全確保のためには、
舗装面に一定の滑りにくさが必要
であり、アジア大学通りの歩道舗
装は経年劣化による機能の低下
があったことから、平成19～20年
度に滑止めの工事を実施してい
ます。今後も道路の適正な維持管
理に努め、安全かつ快適に道路
をご利用いただけるように努めま
す。

26
道
路

都道調布保谷線36ｍ、４車線、
１日３万～４万台の交通量計画
は大きすぎる。交通量を少なくし
てほしい。

都市計画道路の調布保谷線は、
多摩地域における南北幹線道路
の一つとして位置づけられていま
す。平成12年の環境影響評価書
では計画交通量が、平成37年度
で26,600～35,800台／日となって
いますが、周辺の道路整備の促
進、交通の分散化等研究していき
ます。

都は、都市計画道路調布保谷線
に関わる環境施設帯（車道の両
側10ｍ）の形態について、沿道住
民をはじめ地域住民を含めた検
討会を設置し話し合いを行い合意
形成を図っていくため、平成21年
10月に説明会を開催するなど、事
業を推進している。

27
道
路

境駅東の踏み切りの変化。都道
と思われ、桜橋より田無への道
は、最近交通量は増大、排ガス
も増加、今後、いなげやがオー
プン予定。市の協力はできない
か。

武蔵境駅周辺では、東側には三
鷹都市計画道路3・2・6号調布保
谷線が、西側には武蔵野都市計
画道路3・4・24号西調布境橋線の
計画があります。いずれも東京都
がＪＲ中央線の連続立体交差事
業の完成にあわせ事業を推進し
ていますが、交通の分散化を図る
ためにも早期の完成を要望してい
きます。

三鷹都市計画道路3・2・6号調布
保谷線は、環境施設帯の検討を
住民と行うための説明会を開催し
ました。今年度からは、玉川上水
を横断する橋梁の工事に着手し、
道路整備については、環境施設
帯の検討が終わった区間から着
手する予定です。また、武蔵野都
市計画道路3・4・24号西調布境橋
線は、アジア大学通りから境南町
の市立もみじやま公園付近まで
の第一期区間の用地買収が約７
６％を超えているので、ライフライ
ンの先行工事に着手しました。中
央線の立体交差事業の上り線工
事も１２月には切り替えができ、高
架化の完成が見えてきましたの
で、今後も、上記二路線事業の推
進について東京都に働きかけま
す。
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28
道
路

かなりの箇所で、歩道のないと
ころが通学路となっている。例え
ば、二小へ向かう道で、亜細亜
大通りから公団通りに抜ける道
が、武蔵境自動車教習所の西
側の細い一方通行の道しかない
ので、子どもがそこを並んで通っ
ている。車もそこしか通り抜ける
ことができないからか、通学時
間の７時半から９時の間に、何
台もの車がすごいスピードで
走っており、子どもが危険な思い
をしている。交番にも違反車が
多いということを言っているが、
市の道路の問題なので、市に言
うように言われた。通学路には
歩道をつけるとか、絶対に車が
通れないような対策をとってほし
い。

【市長発言】通学路で、通過車両
が入り込んできて危ないという路
線を指摘いただきました。基本的
には交通規制は、警察の管轄で
市がなかなかできないのですが、
子どもたちの安全を守るにはどう
したらいいかという視点で、私も現
場を見て、担当課とも対策を相談
してみたいと思います。

武蔵境自動車教習所の西側道路
については、現在、道路の東側に
白線を引き、歩行者と自動車の動
線を分離しています。通行時間帯
等の交通規制については警察署
の管轄であり、警察署と対策を検
討したいと考えています。
通学路の歩道設置については、
今後も設置可能な路線について
は検討を進めてまいります。

29
自
転
車

駐輪場を全希望者が使えるよう
にしてほしい。せめて一家に一
台は使えるようにお願いしたい。

年間利用の利用登録駐輪場につ
いて、平成19年度、武蔵境駅北口
周辺の当該駐輪場への申し込ん
だ方は、条件不備の方を除き全員
承認しています。しかしながら、三
鷹駅、吉祥寺駅周辺においては、
多数の落選者が出ています。市で
は、現在、この利用登録駐輪場の
市民と市外の方を同等に抽選す
べきかどうか等を含め、来年度の
募集に向け見直しを検討していま
す。

利用登録駐輪場に関しては、平
成20年度の募集時より、市民優
先枠を設定し、当選者に占める市
民の割合を1割程度増加させまし
た。

30
自
転
車

駐輪場利用申請について。４月
から入学し、通学に使いたい
が、合格通知、学生証がなけれ
ば申し込めない。（２月締め切
り）そういう枠（例えば100台分）
を設けて、４月以降にも申請でき
るようにしてほしい。

利用登録駐輪場の申込において
は、２月の申請時における受験票
でも申請が可能です。なお、平成
20年度に向けて、年度途中でも申
し込みできるような形態の見直し
についても、検討を行っています。

平成20年度の募集から、これまで
通年だった利用期間を半期ごとに
分け、転入者・転出者に考慮した
より柔軟な制度といたしました。
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31

行
政
運
営

市の職員の給与は国家公務員
に対してラスパイレス指数で１０
２高い。特に、労務･技能職の給
与が国、都に比較して異常に高
い。もちろん特別の理由があれ
ば差し支えないが、毎年度の給
与改善の際、少しずつ是正して
いってほしい。

平成18年度の本市一般行政職の
ラスパイレス指数（国を100とする）
は、102.6で、都内26市平均の
101.5より高くなっています。中で
も、技能労務職の給与は、一般行
政職と同じ水準にあるため、国、
都に比較して高くなっています。年
功序列的な体系から、職務職責に
応じた給与体系とするため、技能
労務職の給与水準を下げる内容
を中心とした給与制度見直しの提
案を行い、交渉に取り組んでいる
ところです。

技能労務職については、平成20
年4月に、給料表を平均6.4%引下
げを行いました。21年度の給与改
定の中でも、東京都の改定にあ
わせ、技能労務職の給与水準の
引下げを図っていきます。
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◆申　 込　　当日、直接会場へお越しください。

◆出席者　　市民の皆様、市長、市関連部長

◆備　 考　　お車でのご来場はご遠慮ください。
　　　　  　当日は臨時駐輪場をご利用ください。

 問い合わせ◎武蔵野市　企画政策室　市民協働推進課
　　　　　　　　　TEL．0422－60－1829　FAX．0422－51－2000

会場：スイングビル11階
レインボーサロン

臨時駐輪場



 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

当日参加できない方で、上記のことについて、市長にご意見・ご要望のある方は、下記枠内にお書きに

なり、市役所（2 階）市民協働推進課、または各市政センターにお届けいただくか、ＦＡＸで市民協働推進

課(0422-51-2000）にお送りください。 
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